
Члены двух экспертных сове-
тов, отсмотрев за минувший 
год свыше тысячи спектаклей, 
выбрали номинантов. Эти по-
становки и вошли в програм-
му фестиваля, проходившего 
в столице в феврале–апреле.
— Я надеюсь, что люди, кото-
рые получат эту премию, бу-
дут гордо нести звание лауре-
ата «Золотой маски». Это дей-
ствительно признание коллег. 
Будьте счастливы и радуйтесь 
друг за друга! — сказал пред-
седатель Союза театральных 
деятелей Александр Каля-
гин в своем видеообраще-
нии к участникам церемонии 
награждения, со-
бравшимся в атри-
уме Музыкально-
го театра имени 
Станиславского 
и Немировича-
Дан ченко.
И пускай артисты 
профессионально 
умеют «держать 
лицо», но живые 
эмоции прорыва-
лись все равно. Не 
смогла совсем уж 
спрятать слезы ра-
дости Александра Урсуляк, 
получая первую награду вече-
ра — за «лучшую женскую 
роль в оперетте/мюзикле» за 
спектакль «Кабаре». Эта по-
становка Театра Наций стала 
рекордсменом сезона, собрав 
сразу пять наград.
Всего за вечер вручили 
39 «масок». Из московских 
постановок «лучшим спекта-
клем большой формы» в дра-

На минувших 
выходных в сто-
лице чествова-
ли лауреатов 
29-го всероссий-
ского фестиваля 
и национальной 
театральной 
премии «Золо-
тая маска». «ВМ» 
побывала на це-
ремонии.

Развиваем инфраструктуру 
для удобства жителей
В прошедшую пятницу и вы-
ходные мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии районов Дани-
ловский, Донской и Солнце-
во. А также назвал тройку са-
мых красивых станций Боль-
шого кольца метро. 

На своем персональном сайте 
Сергей Собянин рассказал 
о развитии Донского и Дани-
ловского районов Москвы. 
На территории бывшей пром-
зоны завода «ЗИЛ» в скором 
времени появится комфорт-
ный городской район. По-
строены десятки километров 
дорог, вводят в эксплуатацию 
станции метро. Кроме того, 
в Даниловском районе по-
строили Ледовый дворец 
«ЦСКА Арена» и Центр водных 
видов спорта. Возводят и ре-
конструируют различные 
спортивные объекты, модер-

низируют больницы и поли-
клиники, строят подстанции 
скорой помощи.
Программа «Мой район» пре-
образила и Солнцево на западе 
города. Здесь построена стан-
ция метро, возводятся объек-
ты по программе реновации, 
социальные и спортивные 
центры, ведется благоустрой-
ство общественного простран-
ства. К открытию готова дет-

ско-взрослая поликлиника на 
улице Юлиана Семенова. Се-
годня она примет пациентов.
— Открыли современный 
скейт-парк. Можно трениро-
ваться и проводить соревно-
вания по катанию на BMX-
велосипедах, скейтбордах, 
самокатах и роликах. Рядом 
обустроили мини-амфитеатр 
для зрителей, обновили до-
рожки и газоны, сделали осве-
щение, — добавил Собянин. 
Также мэр подвел итоги голо-
сования на портале «Актив-
ный гражданин». Москвичи 
выбрали в проекте три луч-
шие станции Большого коль-
ца. Самыми красивыми на-
звали «Марьину Рощу», «Риж-
скую» и «Нагатинский Затон».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сократили 
число долгостроев
Три проблемных объекта ис-
ключены из «Дорожной кар-
ты». Подробности вчера со-
общил заммэра Москвы 
по вопросам градполитики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото). 

По итогам первого 
квартала из сто-
личной «Дорож-
ной карты» исклю-
чены три жилых 
комплекса-долго-
строя. В этих объ-
ектах восстановле-
ны права около 1700 дольщи-
ков. Один из них — жилой 
комплекс «Царицыно» — са-
мый масштабный и сложный 
проект за все время. 
— Его достройку осуществлял 
городской застройщик, — от-
метил Андрей Бочкарев.
Еще один жилой комплекс, 
расположенный в 5-м Дон-

ском проезде, исключен, так 
как банкротство девелопера 
прекращено. Он может завер-
шить строительство объекта. 
— По третьему адресу доль-
щикам были предоставлены 

компенсационные 
квартиры. В спи-
ске проблемных на 
сегодняшний день 
остается 18 объек-
тов, по которым 
необходимо обе-
спечить права 
5,5 тысячи доль-
щиков, — пояснил 

Андрей Бочкарев.
Из оставшихся проблемных 
адресов 11 объектов достраи-
ваются за счет средств бюдже-
та города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завтра во флагманском центре «Моя работа» пройдет фестиваль финансовой грамотности. 
Как сообщил директор службы занятости населения Москвы Андрей Тарасов, эксперты 
крупного банка научат всех желающих грамотно распоряжаться деньгами в бизнесе и быту.
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Лауреаты вышли на подмостки
Названы победители самой главной национальной театральной 
премии «Золотая маска — 2023»

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВОЗВЕДУТ В СТОЛИЦЕ ПО 17 ПРОЕКТАМ 
КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ, 
БОЛЕЕ ПОЛОВИНЫ КОТОРЫХ  ПРОМЫШ
ЛЕННАЯ И ДЕЛОВАЯ ЗАСТРОЙКА. 

ЦИФРА ДНЯ

3 100 000 

22 апреля 19:32 Актриса Александра Урсуляк получила награду фестиваля и премии 
«Золотая маска» в номинации «Лучшая женская роль в оперетте/мюзикле» за образ 
Салли Боулз в спектакле «Кабаре», поставленном в Театре Наций

Комфортный 
детский отдых

Подготовка к организации майских 
праздников, а также летних отпусков 
и школьных каникул идет в полной ме-
ре. Важно отдать должное президенту 
России Владимиру Путину, который 
всегда уделяет пристальное внимание 
реализации детского досуга в нашей 
стране. 
В этом году мы планируем открыть 
38 тысяч организаций для отдыха и оз-
доровления ребят. В общей сложности 

в них отдохнут 5,1 миллиона детей — это почти уровень 
предыдущего года. Порядка 500 миллионов рублей из фе-
дерального бюджета будет выделено на 5,3 тысячи детей 
из Крайнего Севера. Стоит отметить, что в числе них бу-
дут и те, которые отдохнут за счет регионов, в которых 
проживают. 
Особое внимание специалисты уделят 
маленьким жителям четырех новых 
субъектов страны. На их территории 
мы откроем лагеря, которые остались 
там со времен Советского Союза. Важ-
но отметить, что там есть где отды-
хать. Например, в Донецкой области 
есть и Азовское море, и приятные лес-
ные зоны для комфортного досуга ре-
бенка. Отмечу, что на территории но-
вых субъектов страны мы планируем 
открыть более 600 лагерей, в которые 
хотим привлечь до 20 тысяч детей.
Одна из основных целей нахождения 
ребенка в лагере — это его оздоровле-
ние. Но важно понимать, что необходима идеологическая 
работа воспитателей и педагогов с подрастающим поко-
лением в целях воспитания патриотов. С этой задачей 
уже успешно справляются Международный детский 
центр «Артек», а также крупнейшее учреждение отдыха 
и оздоровления детей «Орленок», в которые приезжают 
самые талантливые ребята России. 
Важно, чтобы летний отдых детей из разных регионов 
страны был разнообразным, и мы успешно двигаемся 
в этом направлении. Например, в декабре прошлого года 
чиновники начали говорить о необходимости разработ-
ки новых видов отдыха школьников в каникулы — напри-
мер, тематические маршруты в России. Да и создание 
детских комнат с профессиональными учителями и вос-
питателями — неплохая идея: родители могут отдать ре-
бенка на несколько часов, а в это время сами со спокой-
ной душой могут пойти в театр или ресторан.

Впереди летний отдых. В преддверии каникул ака-
демик РАН, доктор медицинских наук Геннадий 
Онищенко рассказал, как проходит подготовка 
к организации детского отдыха в лагерях.

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Плыла, качалась лодочка... 
Столичные пары с удовольствием 
играют свадьбы на борту речных 
трамвайчиков ➔ СТР. 3

традиции

Пост сдан. Окончание Рамадана 
и весенний праздник Ураза-байрам 
московские мусульмане отметили 
общей молитвой и угощением ➔ СТР. 5

мнения

Российскую ИТ-индустрию, 
перспективы рынка бумажных книг 
и санкции в атомной энергетике 
обсуждают колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 7
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Стану настоящим 
защитником 
1173 курсанта из Москвы завершили об-
учение по начальной военной подготов-
ке в рамках пятидневных сборов на базе 
учебно-методического центра «Авангард». 
Корреспондент «ВМ» посетил учреждение 
и посмотрел, как в игровой форме ребята 
изучают азы военной профессии, как ор-
ганизованы их быт с досугом и насколько 
интересно и безопасно пребывание в цен-
тре военно-патриотического воспитания. 
Кроме того, он пообщался с теми, на чьих 
плечах лежит ответственность за обучение 
подростков — вожатыми и инструктора-
ми, среди которых, к слову, есть люди, при-
нимавшие участие в возвращении Крыма 

в состав России и спецопе-
рации на Донбассе.➔ СТР. 6
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ки идут в Воронеже, Новоси-
бирске, Барнауле...
— Команда фестиваля выпол-
няет немыслимый объем ра-
боты, охватывая всю страну 
крыльями «Золотой ма-
ски», — так оценил масштаб 
премии художественный ру-
ководитель Театра Наций Ев-
гений Миронов.
И так хочется, чтобы в сердцах 
тех, кто влияет на души зрите-
лей, было больше светлых 
и меньше темных состояний.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

МАРИЯ РЕВЯКИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ 
ЗОЛОТАЯ МАСКА

Премия и фестиваль «Золотая 
маска» — это разнообразие 
мнений и оценок. Итоговое 
решение складывается из вы-
бора экспертов, которые в те-
чение прошлого сезона от-
смотрели 1064 премьеры 
по всей стране, и трех месяцев 
работы жюри. В этом году фе-
стиваль собрал десятки теат-
ров — 180 показов спектаклей 
прошли в Москве, в рамках 
конкурсной и внеконкурсных 
программ. Это очень много! 
В итоге сотни субъективных 
мнений соединяются, чтобы 
стать общим взвешенным ре-
шением. На самом деле побе-
дил театр — и все!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Национальная премия 
«Золотая маска» учреж-
дена в 1993 году Союзом 
театральных деятелей 
России. Фестиваль заду-
мал со своей командой 
народный артист СССР 
Михаил Ульянов, который 
тогда возглавлял СТД. Из-
начально «Золотая ма-
ска» была московской на-
градой. Но уже в 1996 го-
ду она получила всерос-
сийский статус. Эскиз 
самой награды создал на-
родный художник России 
Олег Шейнцис. Слоган 
фестиваля и премии: 
«Профессионалы — про-
фессионалам!»
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ме признали «Р» театра «Сати-
рикон» по мотивам гоголев-
ского «Ревизора». Две актер-
ские награды в драме взяла 
«Мария Стюарт» МТЮЗа 
(Виктория Верберг и Сергей 
Погосян). Лучшим куколь-
ным спектаклем признали 
«Белую уточку» Центрально-
го театра кукол имени Образ-
цова, главную же актер-
скую награду в номинации 
«Куклы» получил Евгений Цы-
ганов за роль в спектакле 
«Я — Сергей Образцов». 
Трижды отметили постановку 
«Мертвый город» Новой опе-
ры, дважды «Танцеманию» 
Большого театра. 
Были и специальные премии. 
Одну из них присудили спек-
таклю «Война и мир» Театра 
имени Вахтангова. А второй 
жюри отметило спектакль 
«Материнское сердце» Боль-
шого драматического театра 
имени Товстоногова (Санкт- 
Петербург), где главную роль 
исполнила народная артистка 
России Нина Усатова.
— Наш спектакль «Материн-
ское сердце» поставлен по рас-
сказам Василия Шукшина. 
Его правда, боль, сострадание 
и любовь к русскому человеку 
создают ощущение, будто он 
рядом с нами, — сказала ак-
триса. — Эта роль матери — 
самая любимая за всю жизнь. 
В ней я играю и свою бабушку, 
и маму, и себя, и всю Россию...

К слову, «Золотая маска» уже 
потихоньку становится двига-
телем театрального туризма: 
ну как не посмотреть «Три то-
варища» на родной сцене 
в пермском «Театре-Театре», 
«Катарину, или Дочь разбой-
ника» в Красноярском театре 
оперы и балета или «Морфий» 
в Псковском театре драмы 
имени Пушкина? А ведь не 
менее прекрасные постанов-

Профессиональная 
оценка творцов 
разжигает 
зрительское 
любопытство
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Выпускники ведущих вузов тестируют новые 
материалы для аэрокосмической отрасли
До 2,5 тысячи импортозаме-
щающих материалов тести-
руется в Москве ежемесячно. 
Подробности в пятницу 
сообщила заместитель мэра 
столицы Наталья 
Сергунина 
(на фото).

Больше 100 тысяч 
исследований про-
вели в столичном 
Центре испыта-
ний, сертификации 
и стандартизации 
функциональных материалов 
и технологий. Как рассказала 
Наталья Сергунина, он начал 
работать в 2016 году при под-
держке столичного правитель-
ства. Здесь тестируют образцы 
композиционных, полимер-
ных, уплотнительных и лако-
красочных изделий.
— Специалисты центра уча-
ствовали в разработке россий-
ских стандартов испы таний 

новых материалов. Комплекс 
оснащен самым современным 
оборудованием и является од-
ним из важных элементов го-
родской инфраструктуры для 

технологического 
бизнеса, — отмети-
ла Наталья Сергу-
нина.
Чаще всего к ус-
лугам центра об   ра-
щаются произво-
 ди тели и потре-
бители импор то-
за ме ща  ю    щей про-

дукции для авиа космической 
отрасли. В современных воз-
душных судах около полови-
ны  веса составляют компози-
ты, в оборудовании для спут-
никовой связи — до 90 процен-
тов. Уже сейчас в российских 
пассажирских самолетах 
МС-21 и Ил-114–300, а также 
в конструкции авиационного 
двигателя ПД-8 есть детали 
из материалов, прошедших 

успешные испытания в столич-
ном центре.
В состав центра входят четы-
ре лаборатории: механиче-
ских испытаний, термическо-
го анализа, химического ана-
лиза и ускоренных климати-
ческих испытаний. Образ-
цы  проверяют на герметич-
ность,  влагостойкость, устой-
чивость к экстремальным 
температурам, определяют их 
механические и физико-хи-
мические свойства. 
Проверить свой товар или 
технологию может любая 
компания. Достаточно оста-
вить заявку на сайте центра. 
По итогам специалисты выда-
дут протокол. В лабораториях 
работают преимущественно 
молодые специалисты — вы-
пускники ведущих вузов стра-
ны. Ежегодно в центре прохо-
дят стажировки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Трое победителей диктанта 
отправятся покорять Арктику
В школе № 285 открылся 
музей «Юный полярник». 
Его основная цель — при-
влечь внимание школьников 
к истории и перспективам 
освоения Арктики. 

Проект «Юный полярник» 
стартовал в 2021 году по ини-
циативе председателя Мос-
гордумы Алексея Шапошни-
кова. Его опробовали на трех 
школах Северо-Восточного 
округа, одной из которых бы-
ла школа № 285. Ребятам, уча-
ствовавшим в проекте, чита-
ли лекции, проводили семи-
нары по теме Арктики. Фи-
нальным испытанием стал 
«Полярный диктант». Абсо-
лютный победитель проекта, 
ученик школы № 285 Егор 
Карпушин, отправился в экс-
педицию на Северный полюс 
на ледоколе «50 лет Победы». 
Егор сам принял участие в соз-
дании музея «Юный поляр-
ник» в своей школе, в частно-
сти — в оформлении стендов 
с фотографиями. 
— Первый стенд рассказывает 
о главных аспектах моей жиз-
ни на ледоколе. Всего лишь за 
10 дней, проведенных там, 
я увидел то, о чем многие мо-
гут только мечтать, — гово-
рит Егор Карпушин. 
Другие стенды музея расска-
зывают о Северном морском 
пути, архипелаге Земля Фран-
ца-Иосифа, представителях 
полярной фауны, о крупней-
ших северных городах Рос-
сии. Другие стенды подгото-
вили ученики 5–6-х классов, 
победившие в проекте «Юный 
полярник» в своей возрастной 
категории. 
Все лекции, которые посеща-
ли участники проекта, можно 
просмотреть на электронном 
интерактивном стенде, так-
же представленном в школь-
ном музее. 
В прошлом году было решено 
масштабировать проект на 
весь город — теперь в нем мо-

гут принять участие все мо-
сковские школы. 
— Сейчас в конкурсе участву-
ют более двух тысяч школьни-
ков. Через полтора месяца мы 
будем подводить результа-
ты, — говорит Алексей Ша-
пошников, принявший уча-
стие в открытии музея. — 

В этом году нам повезло, 
«РОСАТОМ» принял решение 
выделить три места на ледо-
коле «50 лет Победы», и уже 
три московских школьника 
этим летом окажутся на Се-
верном полюсе. 
Также школа № 285, носящая 
имя Героя Советского Союза, 
советского разведчика Влади-
мира Молодцова, присоедини-
лась к проекту «Парта героя».
— В школе имени Молодцова 
мы открыли «Парту героя», ко-
торая расскажет школьникам 
о подвиге Владимира Молод-
цова. Это не первая парта, ко-
торая устанавливается в Мо-
скве, «Парты героев» появля-
ются во всех городах и посел-
ках нашей родины, ведь нет 
в нашей стране уголка, где не 
было бы своего героя, — ска-
зал Шапошников. 
Сидеть за партой будет Веро-
ника Наумова, ученица ка-
детского класса, продемон-
стрировавшая незаурядные 
успехи в учебе. Кроме того, 
она является победительни-
цей нескольких олимпиад. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

13 февраля 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин общается с посетителями новой поликлиники на Уржумской улице, построенной по столичному стандарту

Сергей Собянин: Медики 
повышают квалификацию

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил, что наша сто-
лица стала первым регио-
ном России, создавшим 
реестр стартапов и техно-
логических компаний. 
Предприятиям из списка 
будет проще воспользо-
ваться городскими субси-
диями и льготами. Для 
них разработают специа-
лизированные инстру-
менты поддержки. А ре-
естр поможет оказывать 
адресную эффективную 
помощь предприятиям.

кстатиЦифровые помощники
В соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о повышении ква-
лификации столичных ме-
диков, новом оборудова-
нии и современных техноло-
гиях в лечении пациентов. 
Глава города подчеркнул, что 
цифровизация здравоохране-
ния — это прямой вклад в ка-
чество лечения людей. Так, 
с развитием искусственного 
интеллекта машины получи-
ли способность стать надеж-
ными помощниками и совет-
никами врачей. Например, 
это важно при расшифровке 
снимков КТ и МРТ. Но, когда 
столичные власти пять лет на-

зад попытались приобрести 
такую систему, выяснилось, 
что готового продукта в мире 
нет. Тогда в Москве решили 
создать необходимую систему 
самостоятельно. И итоги этой 
грандиозной работы впечат-
ляют. К примеру, московским 
специалистам удалось вне-
дрить алгоритмы распознава-
ния признаков коронавирус-
ной пневмонии. 
— С 2020 года лучевые иссле-
дования обрабатываются с по-
мощью искусствен-
ного интеллекта — 
через него прошло 
уже больше девяти 
миллионов изобра-
жений, — привел 
данные Сергей Со-
бянин.
Сегодня искусст-
венный интеллект 
в столичном здра-
воохранении ис-
пользуют не толь-
ко для анализа 
медицинских изо-
бражений, но и в системе под-
держки принятия врачебных 
решений, анализе электро-
кардиограмм. Он также рабо-
тает как чат-бот, который со-
бирает жалобы пациентов на 
самочувствие перед посеще-
нием врача.

Кадровый потенциал 
Также Сергей Собянин рас-
сказал о развитии кадрового 
потенциала московского 
здравоохранения. 
— По госпрограмме «Столич-
ное здравоохранение» в по-

стоянном режиме оснащаем 
медучреждения новейшим 
оборудованием, внедряем 
цифровые технологии и, что 
особенно важно, развиваем 
кадровый потенциал нашей 
медицины, — написал в соц-
сетях мэр.
Он напомнил, что для медиков 
работает кадровый центр Де-
партамента здравоохра нения 
города, где можно пройти 
повышение квалификации, 
а также усовершенствовать 

знания, умения и навыки 
в рамках тренингов и иных об-
разовательных мероприятий.

Адресная поддержка
Другое сообщение в соцсетях 
от главы города было посвя-
щено работе молочных ку-
хонь Москвы. Сергей Собянин 
озвучил данные: с начала года 
москвичи бесплатно получи-
ли в молочных кухнях более 
13 миллионов продуктовых 
наборов. 
— С 2022 года все продукты за-
купаем по офсетному контрак-

ту — это позволяет поставлять 
свежие и качественные про-
дукты. В прошлом году нала-
дили собственное производ-
ство сухих смесей. Постепенно 
приводим в порядок и сами 
молочные кухни — 21 отре-
монтировали в 2022 году: обо-
рудовали зоны ожидания, ор-
ганизовали доступ для мало-
мобильных граждан и родите-
лей с колясками, установили 
системы пожарной сигнализа-
ции и кондиционеры, — отме-
тил мэр.
Подать заявление на получе-
ние продуктового набора 
можно онлайн на портале 
mos.ru. Сервис позволяет вы-
брать пункт выдачи и день по-
сещения.

Дизайнерские решения 
Сергей Собянин рассказал 
о том, как в Москве применя-
ют дизайнерские решения. 
Российские компании полу-
чили поддержку благодаря 
проекту «Фабрика дизайна». 
Производители обращаются 
за помощью с дизайном са-
мых разных товаров: про-
мышленного и медоборудова-
ния, техники, мебели, тран-
спорта и одежды. Производи-
телям уже удалось заключить 
более 20 соглашений о сотруд-
ничестве с дизайнерами. 
А уже сегодня начнется сбор 
запросов от предприятий на 
участие в новых треках кон-
курса промышленного дизай-
на «Фабрика дизайна 2.0». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу и ми-
нувшие выход-
ные мэр Москвы 
Сергей Собянин 
сделал ряд заяв-
лений в соцсе-
тях. Многие 
из них касались 
развития сто-
личного здраво-
охранения, со-
циальной сферы 
и поддержки го-
рожан. 

день мэра

Искусственный 
интеллект 
существенно 
облегчает работу 
врачей

процентов соста-
вил прирост объе-
ма производства
в обрабатываю-
щей промышлен-
ности столицы. 

цифра
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Фестиваль объединил десятки 
благотворительных фондов
Вчера в столице завершился 
фестиваль «Пасхальный 
дар». «ВМ» подводит его 
первые итоги. 

Каждый московский фести-
валь славится своими тради-
циями и акциями. Так, про-
шедший «Пасхальный дар» 
запомнится гостям познава-
тельными мастер-классами. 
Только в области кулинарии их 
было проведено свыше сотни. 
Московские повара и рестора-
торы рассказали и показали, 
как готовить жаркое, уху или 
шашлыки. Из их уст прозвуча-
ли интересные истории о ку-
линарии, они объяснили, на 
что необходимо обращать вни-
мание при выборе продуктов. 
— Ставшие уже традиционны-
ми мастер-классы по приго-
товлению блюд на специаль-
ных печах-офирах или русских 
печах прошли на 20 окружных 
площадках, — сообщили «ВМ» 
в оргкомитете фестиваля.
Одним из центральных со-
бытий мероприятия стал 

спецпроект «Четвероногий 
друг». Многие москвичи уже 
зна комы с этой программой 
и приходили на площадку 
с определенной целью — 
взять из приюта домой собаку 
или кошку, получить консуль-
тацию за уходом за питом-
цем. На выставке предста-
вили порядка 140 животных, 
которых можно было взять 
домой. 
Кроме того, на 23 фестиваль-
ных площадках выступи-
ли с творческими номерами 
более шестисот участников 
проекта «Московское долго-
летие». 
— Всего в фестивале участво-
вали 40 различных фондов, 
с их работой можно было оз-
накомиться на 25 площад-
ках, — добавил глава Департа-
мента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Станция метро получила крепкий бетонный свод
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Физтех» Лю-
блинско-Дмитровской линии 
метро и новом объекте в со-
ставе ТПУ «Озерная».

Укладывают пути
На будущей станции «Физ-
тех» продолжается полный 
комплекс монолитных ра-
бот: завершен свод стан-
ции. Более чем на три четвер-
ти выполнено устройство 
железобетонных конструк-
ций тупиков и камеры съез-
дов за станцией. 
— На всем станционном ком-
плексе уложено почти 43 ты-
сячи кубометров бетона, — 
привел данные Андрей Боч-
карев.
По словам заместителя мэра, 
продолжается возведение 
двух вестибюлей. Так, в се-
верном, обеспечивающем 
выход на Дмитровское шоссе, 
ведутся монолитные работы 

на уровне машинного зала. 
В южном, находящемся со 
стороны бульвара Академика 
Ландау, выполняется устрой-
ство стен и перекрытия меж-
ду платформой и машинным 
залом.
— В перегонных тоннелях 
строящегося участка Люблин-
ско-Дмитровской линии, про-
ходка которых была завер-
шена в ноябре 2021 года, про-
должаются работы по их обу-
стройству. Сейчас ведется 
устройство верхнего строе-
ния пути, монтаж кабельных 
кронштейнов и сварка ходо-
вого рельса, — рассказали 
в столичном Стройкомплексе. 

Комфорт в пути
Торгово-развлекательный 
центр в составе транспортно-
пересадочного узла «Озерная» 
сдан в эксплуатацию в районе 
Очаково-Матвеевское.
— На территории Москвы по-
ездки на городском транспор-
те должны быть не только бы-
стрыми, но и удобными. 
Именно поэтому в составе пе-

ресадочного узла строится со-
путствующая инфраструкту-
ра, в том числе объекты ретей-
ла. Новый комплекс у метро 
«Озерная» позволит пассажи-
рам совершать необходимые 

покупки, не покидая террито-
рию транспортного узла. 
На данный момент застрой-
щик получил разрешение 
на ввод торгово-развлека-
тельного центра в эксплуата-

цию, — рассказал Андрей Боч-
карев.
Торговые площади разместят-
ся на четырех этажах и одном 
подземном уровне. Откроют-
ся бутики, магазины повсед-

невных товаров, парфюмерии 
и ювелирных изделий, кафе 
и закусочные. Часть предпри-
ятий торговли будет работать 
по удлиненному графику. На 
третьем этаже предусмотрен 
фудкорт, а на четвертом — мо-
гут начать работу офисные по-
мещения. Магазин продоволь-
ственных товаров будет рас-
положен на подземном этаже.

Построят ФОК
В районе Строгино началась 
реконструкция объекта неза-
вершенного строительства. 
После работ его приспособят 
под физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. 
— Фундамент объекта неза-
вершенного строительства бу-
дет использован в качестве не-
сущей конструкции для новых 
стен. После реконструкции 
общая площадь здания физ-
культурно-оздоровительного 
центра составит почти 1,5 ты-
сячи квадратных метров, — 
уточнил Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПАВЕЛ КОМЗОЛОВ
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 285

Школа принимала активное 
участие в проекте «Юный по-
лярник», когда он реализовы-
вался еще в эксперименталь-
ном режиме. Меня порадова-
ло, что именно от нашей шко-
лы было больше всего 
призеров и победителей, 
в том числе абсолютный побе-
дитель. В этом году конкурен-
ция значительно выше, по-
скольку проект стал общего-
родским. «Юный полярник» 
активизировал интерес к есте-
ственным наукам. В этом году 
мы увидели значительный 
рост призеров и победителей 
в этих дисциплинах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 апреля 12:10 Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев осмотрел ход работ на станции «Физтех»
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21 апреля 12:08 (слева направо) Кадет Ибрагим Фаталиев, 
спикер МГД Алексей Шапошников и воспитатель Игорь 
Александров в классе огневой подготовки
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УЧАСТНИКИ ФЕСТИВАЛЯ
ПОМОГАЮТ ФРОНТУ➔ СТР. 4
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Речная прогулка сделала 
день свадьбы еще прекраснее

Открывать новый свадебный 
сезон накануне православно-
го праздника Красная горка, 
который отмечался в воскре-
сенье, уже стало доброй тра-
дицией. И это подтверждает 
свадебная статистика — бо-
лее 1700 пар в Москве в этом 
году решили связать себя уза-
ми брака с 21 по 23 апреля. 
Самым популярным для сва-
деб днем оказалась минув-
шая суббота, в этот день по-
женились почти 40 процен-
тов всех заявленных на эти 
даты пар. Лидером свадебно-
го рейтинга в этом году стал 
район Дорогомилово. Там во 
время выездной регистрации 
на речных трамвайчиках 
в один день зарегистрирова-
лось сразу 50 пар. И это не 
случайно. 
— Открытие пятого юбилей-
ного сезона в рамках проекта 
мэра Москвы «Новые адреса 
счастья» символично начина-
ется с первого в этом году па-
рада речных судов: пять раз-
ноцветных речных трамвай-
чиков целый день будут кур-
сировать для молодоженов 
вдоль Пресненской набереж-
ной — до Москвы-Сити и об-
ратно, — отметила началь-
ник управления ЗАГС Мо-
сквы Светлана Уханева.
Каждые тридцать минут 
команды речной флотилии 

встречают на палубах вино-
вников торжества и их гостей, 
а затем одновременно отправ-
ляются в мини-круиз. 
Москвичи Виктория Бухарова 
и Сергей Воловник признают-
ся, что всегда мечтали о свадь-
бе на теплоходе.
— Очень любим речные про-
гулки. И пожениться хотели 
именно на Красную горку, так 
как мы с Викторией люди пра-
вославные, — говорит Сергей 
Воловник. — Когда узнали 
о возможности зарегистриро-
ваться во время речной про-
гулки в Москве, то согласи-
лись не раздумывая. Ведь Мо-
сква-река — это символ горо-
да, и соответственно свадьба 

на речном трамвайчике, во 
время прогулки с такими по-
трясающими видами горо-
да — это замечательное до-
полнение к нашему семейно-
му празднику. 
Самый романтичный город-
ской проект «Новые адреса 
счастья» помогает молодоже-
нам вот уже несколько лет сде-
лать одно из самых запомина-
ющихся событий их жизни — 
день бракосочетания — еще 
насыщенней и интересней. 
К слову, сегодня к  услугам мо-
лодоженов более трех десят-
ков необычных площадок 
в разных районах города, 
и с каждым годом количество 
локаций для выездной торже-

ственной регистрации брака 
увеличивается. Сегодня в этот 
список входят стадионы и му-
зеи, старинные особняки 
и усадьбы, станции метро и со-
временные небоскребы. 
— В 2019 году, когда старто-
вал проект «Новые адреса сча-
стья», на карте Москвы появи-
лось 20 локаций. За пять лет 
их количество увеличилось 
в полтора раза. Сегодня новых 
адресов счастья в столице бо-
лее 30, — отмечает Светлана 
Уханева.
По словам представителей 
столичных загсов, к выбору 
места для церемонии буду-
щие молодожены всегда под-
ходят с большим интересом 

и ответственностью. Вот как, 
к примеру, объясняют Артем 
Чуб и Анастасия Царькова 
свой выбор. 
— Мы встретились в походе на 
Байкале — оба прилетели ту-
да из Москвы, — вспоминает 
Артем Чуб. — Получается, 
Байкал нас познакомил, а Мо-
сква-река навечно скрепит 
наш счастливый семейный со-
юз. Мы очень довольны празд-
ником. 
Специально для молодоженов 
к открытию свадебного сезо-
на были выпущены карты 
«Тройка» со слоганом «ЗАГС 
Москвы соединяет сердца». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В столице от-
крылся пятый 
сезон проекта 
«Новые адреса 
счастья» по вы-
ездной регистра-
ции брака. «ВМ» 
побывала в До-
рогомиловском 
районе и пооб-
щалась с моло-
доженами.

традиция 

22 апреля 11:17 Участники пятого юбилейного сезона проекта «Новые адреса счастья» Виктория и Сергей Воловник во время свадебной фотосессии. 
Их торжественное бракосочетание состоялось во время парада речных трамвайчиков по Москве-реке. Свой личный «адрес счастья» молодожены выбрали заранее

Центр госуслуг после капремонта 
стал гораздо просторнее

Дворы благоустраивают, спортивные 
и игровые зоны модернизируют

После капитального ремонта 
открылся центр госуслуг 
района Москворечье-Сабу-
рово. Накануне выходных 
«ВМ» побывала в обновлен-
ном офисе «Мои документы».

В двух минутах ходьбы от 
станции метро «Кантемиров-
ская» находится центр госу-
дарственных услуг района 
Москворечье-Сабурово. Не-
давно в двухэтажном здании 
сделали ремонт, прилегаю-
щую территорию благоустро-
или. Теперь здесь есть парков-
ка для велосипедов, самока-
тов и колясок.
Входной дверной проем — 
широкий и без порожка, это 
сделано специально для удоб-
ства маломобильных граж-
дан. В холле на первом этаже 
администратор Виктория 
Вартаньянц приветливо 
встречает посетителей у стой-
ки ресепшена, отвечая на во-
просы по поводу государ-
ственных услуг.
— Я работала здесь и до ре-
монта, — говорит она, — 
и мне очень нравится, как из-
менился наш центр. Здесь 
стало светлее, просторнее, 
уютнее.

Здесь же, в холле, размести-
лась стойка со свежими номе-
рами «Вечерней Москвы». 
К ней то и дело подходят люди 
взять газету.
Как рассказала руководитель 
центра Яна Салина, теперь 
офисное пространство стало 
использоваться более проду-
манно.
— Зоны ожидания, коридоры 
стали больше, установили 

комфортные диваны, крес-
ла, — говорит она. — Еще 
у нас появилось много зелени, 
в горшках живые цветы.
По словам Салиной, здесь от-
крылись отдельный кабинет 
для неторжественной реги-
страции брака, мини-кафете-
рий «Мой кофе», а также со-
временный диагностический 
комплекс, с помощью которо-
го можно провести анализ 

ключевых показателей орга-
низма. 
Обновленный центр местным 
жителям пришелся по душе. 
Москвичка Айнур Алиева от-
мечает, что все обслуживание 
ведется качественно и быстро.
— После капремонта здесь 
однозначно стало еще луч-
ше, — говорит она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Орехово-Борисове Южном 
ведутся активные работы 
по благоустройству террито-
рий. Вчера «ВМ» отправи-
лась на один из объектов, ко-
торый совсем скоро преобра-
зится.

По словам заместителя дирек-
тора ГБУ «Жилищник Орехо-
во-Борисово Южное» Сергея 
Гутника, на протяжении всего 
месяца в районе ведутся мас-
штабные работы по благо-
устройству. Перед специали-
стами стоит задача привести 
в порядок после зимы каждый 
уголок района. 
— У нас сейчас проводится 
комплексная уборка город-
ских и дворовых территорий. 
Мы также обновляем детские 
и спортивные площадки, ре-
монтируем и красим скамей-
ки, обустраиваем газоны 
и цветники. Помимо этого, 
ведется промывка фасадов 
зданий, чтобы район выглядел 
чисто и свежо, — рассказал он.
По адресу: улица Тамбовская, 
3/13, работа кипит с самого 
раннего утра — группа рабо-
чих укладывает новый бор-
дюрный камень и переклады-
вает асфальт на пешеходных 

дорожках. Работают дружно, 
спорно и со знанием дела. 
Видно, что люди трудятся вме-
сте не один день и уже давно 
сработались — каждый знает, 
что ему делать, чтобы макси-
мально быстро и с наимень-
шими трудозатратами выпол-
нить поставленную перед ни-
ми задачу. 
Особое внимание коммуналь-
ные службы района уделяют 

вопросу обновления детских 
площадок. Например, в этом 
дворе вместо небольшой 
и морально устаревшей дет-
ской площадки для игр скоро 
появится большая игровая зо-
на. Кстати, ограждение пло-
щадки обещают сделать кру-
глой формы. Специалисты го-
ворят, что так безопаснее. 
— У квадратных ограждений 
много углов, а когда ребята 

носятся по ней, — это травмо-
опасно. Рада, что об этом по-
думали при благоустройстве 
нашего двора, — говорит 
местная жительница Ольга 
Александрова.
Работы по преображению 
территории у дома планиру-
ют завершить до конца этого 
месяца.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как прошли церемонии бракосочетания на православную Красную горку в Дорогомиловском районе, какие изменения ждут 
жителей Южного Орехова-Борисова после благоустройства дворовых территорий и какие цветы высадят на клумбах района Куркино, вы узнаете на этой странице. 

Название улиц выберут путем 
голосования 

Здание детского сада 
украсят наличники

ОТКРЫТАЯ 
СМОТРОВАЯ 
ПЛОЩАДКА 
ЗАРАБОТАЛА 
НА ТЕЛЕБАШНЕ 
В ОСТАНКИНО. 
ПРИГЛАШАЮТСЯ 
ПОСЕТИТЕЛИ 
ОТ ШЕСТИ ЛЕТ

38
НЕЗАКОННЫХ 
ПОСТРОЕК 
СНЕСЛИ В ЦАО 
ЗА ТРИ МЕСЯЦА 
ЭТОГО ГОДА

Чемпион фехтовал 
по-гусарски

Родился детеныш 
редкой черепахи

Участники проекта «Активный гражданин» выберут назва-
ния для улиц и бульваров, расположенных на северо-западе 
Москвы, в микрорайоне, который создают на территории 
бывшего Тушинского аэродрома. Стартовал второй этап го-
лосования. Жители столицы уже определили по три самых 
популярных варианта. Теперь нужно определить, какие 
из них появятся на карте города. Так, Проектируемый проезд 
№ 1061 предлагают переименовать в улицу Пилотажная, 
Торпедная или Пропеллерная. Соседнюю улицу могут на-
звать Аэроклубная, Гражданской Авиации или Фанатская.

В районе Южное Бутово построят трех-
этажный детский сад. В нем будут зани-
маться шесть групп по 25 детей в возрас-
те от трех до семи лет. Для отделки фаса-
дов здания используют матовую бетон-
ную плитку белого и темно-коричневого 
цветов. Яркости добавят декоративные 
наличники и откосы на окнах. Их изгото-
вят из стального листа, который выкра-
сят в насыщенный желтый цвет.

Руслан Маматажиев из района Измайло-
во стал чемпионом Москвы по арт-
фехтованию. Он победил сразу в двух 
номинациях: «Дуэль» и «Группа».
— Каждый поединок — это тщательно 
срежиссированный мини-спектакль, — 
рассказал Руслан. — Например, наша ду-
эль — поединок двух гусаров, а группо-
вое упражнение — сцена по мотивам 
пьесы «Чума на оба ваши дома!» Горина.

В Московском зоопарке, который на-
ходится в Пресненском районе, поя-
вился на свет детеныш красноногой 
(или угольной) черепахи. Малыш вы-
лупился в инкубаторе в павильоне 
«Змеиное сафари» около месяца 
назад. Впервые посетители могли 
наблюдать за развитием яйца и появ-
лением на свет черепашонка. Сейчас 
он живет в соседнем террариуме.

Сегодня на Рижском вокзале, в Мещанском районе, для пассажиров закро-
ют зал ожидания и другие помещения. Они заработают вновь 1 сентября.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Работы по благоустрой-
ству территорий в районе 
Орехово-Борисово Юж-
ное в этом году также за-
планированы в микрорай-
оне, который находится 
между улицами Тамбов-
ская, Воронежская 
и Гурьевским проездом. 
К преображению этих тер-
риторий специалисты по-
дойдут комплексно. Там 
появятся новые детские 
площадки, уличная ме-
бель. Будет также обнов-
лена дорожно-тропичная 
сеть.

кстати

Обновят тротуары и смонтируют 
остановки с зарядками 

Первыми на клумбах появятся 
яркие виолы

В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков (на фото)
рассказал о преображении 
территории у транспортно-
пересадочного узла в районе 
Медведково. 

Главная задача проекта — улуч-
шение пешеходной и транс-
портной доступности транс-
портно-пересадочного узла 
«Медведково», в состав которо-
го входят одноименная стан-
ция Калужско-Рижской линии 
метро и расположенные рядом 
остановки наземного обще-
ственного транспорта. 
— Работы пройдут на улицах 
Широкая и Грекова, — расска-
зал Петр Бирюков.
Специалисты приведут в поря-
док тротуары, заменят асфальт 
на них и на проезжей части, 
установят новые энергоэф-
фективные фонари и удобные 
лавочки.
— Для пассажиров обществен-
ного транспорта оборудуем 
современные остановки с за-

рядными слотами, на пересе-
чении улиц Грекова и Ши-
рокая сделаем разворотную 
площадку для автобусов. Об-
устроим точки велопроката 
и велопарковки, для автомо-
билистов сделаем организо-
ванную парковку у кинотеа-
тра «Ладога», отремонтируем 
существующие детские пло-
щадки и на финальном этапе 
проведем озеленение, — доба-
вил он.
Всего в планах города на этот 
год благоустройство террито-
рий у 62 транспортных объ-
ектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Куркине с завтрашнего 
дня начинается высадка 
цветов. «ВМ» поговорила 
с заместителем главы упра-
вы района Дмитрием Анто-
шиным о том, какие именно 
растения будут радовать 
местных жителей. 

На прошлой неделе по всей 
Москве специалисты начали 
готовить цветники к весенне-
летнему сезону. Северо-запад 
также провел подготовку 
к высадке — сейчас там очи-
щают от мусора цветники, 
рыхлят землю и готовятся ее 
удобрять. Первыми в районе 
Куркино высадят двулетни-
ки — например, виолу трех-
цветную. На протяжении двух 
дней специалисты будут укра-
шать район 7,5 тысячи расте-
ний. Цветы высадят в парках, 
на бульварах и около жилых 
домов. Это и территории ми-
крорайона 7 «А» и 7 «Б» на ули-
це Воротынской, и в парке 
«Березовая роща» в микро-

районе № 14, Куркинское 
шоссе,17, и так далее.
— У нас очень много адресов — 
свыше 35, где в этом году наши 
жители смогут насладиться яр-
кими клумбами. Помимо вио-
лы, мы высадим также бего-
нию, пионы, хосты, георгины, 
шалфей и многие другие полю-
бившиеся москвичам цве-
ты, — рассказал Антошин.
Второй и третий этапы высад-
ки будут включать уже летние 
и многолетние растения. Их 
будет гораздо больше — сум-
марно на районных клумбах 
появятся свыше 330 тысяч 
цветов, а работы продлятся до 
конца июня.
— Осенью, с середины по ко-
нец октября этого года, мы 
традиционно высадим всеми 
любимые тюльпаны — семь 
тысяч штук. Это будет завер-
шающий этап работ по высад-
ке в этом году, — добавил 
Дмитрий Антошин. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 10:18 Сотрудник ГБУ «Жилищник Орехово-Борисово 
Южное» Саргис Аватесян во время работы

21 апреля 11:34 Москвичку Айнур Алиеву консультирует 
в центре госуслуг ведущий специалист Денис Коршунов

АНАСТАСИЯ РАКОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Проект «Новые адреса сча-
стья» обновляется и расширя-
ется. В 2023 году для молодо-
женов открылись новые пло-
щадки — Оперный дом музея 
заповедника «Царицыно» 
и колесо обозрения «Солнце 
Москвы». Возобновились це-
ремонии на Останкинской те-
лебашне. Специально для 
пар, желающих отметить за-
ключение брака особенным 
танцем, с 22 апреля открыта 
площадка в бальном зале 
«Хилтон Ленинградская». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В новом центре также поя-
вилась зона обмена книга-
ми, где каждый желаю-
щий может оставить свою 
книгу и взять другую по-
нравившуюся, а также по-
смотреть афишу город-
ских мероприятий на бли-
жайшее время. Кроме то-
го, здесь же можно 
отсканировать QR-коды 
со ссылками на тексты ин-
тересных произведений 
популярных авторов. 
Местная библиотека си-
стематически пополняется 
новыми изданиями. 
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По уже сложившейся тради-
ции в дни фестиваля все жела-
ющие могли принять актив-
ное участие и передать подар-
ки, а также необходимые ве-
щи тем, кто сегодня особенно 
нуждается в нашей помощи 
и поддержке. Это участники 
специальной военной опера-
ции и жители новых террито-
рий. Москвичи охотно от-
кликнулись на призыв помо-
гать. 
Всем, кто посещал площадки 
«Пасхального дара», не со-
ставляло труда найти пункты 
по сбору подарков. Шале вы-
деляются яркими флагами 
с надписью «Москва помога-
ет». Шале работали ежеднев-
но. Одним из центральных 
стал павильон «Москва помо-
гает» на набережной Парка 
Горького.
Волонтеры Елена Евграфова 
и Анна Левина отмечают: все 
больше людей несут посылки 
на фронт. Подхватив хорошую 
инициативу с конца прошлого 
года и фестиваля «Путеше-
ствие в Рождество», горожане 
следят за расписанием мо-
сковских событий и готовы 
участвовать в следующих ак-
циях.
— Несут по списку: чай, кофе, 
сладкие наборы, средства ги-
гиены и по уходу за собой, но-
ски, книги и другое, — говорит 
волонтер Елена Евграфова.
Она добавляет, что приходят 
часто родственники мобили-
зованных. Они отправляют 
посылки на фронт не только 
своим близким, но и готовы 
поддержать незнакомых им 
людей, оказавшихся на пере-
довой. 

К посылке можно было при-
ложить открытку с добрыми 
пожеланиями. Школьники, 
к примеру, добавляли свои ри-
сунки или подписанные от ру-
ки открытки. 
Помимо акции по сбору по-
дарков для участников специ-
альной военной операции, на 
«Пасхальном даре» запустили 
еще одну акцию. Она нацеле-
на на обмен вещей. Москвичи 
приносили различные вещи: 
одежду, обувь, мелкую быто-
вую технику в хорошем состо-
янии, украшения, виниловые 
пластинки, посуду, спортив-
ный инвентарь, игрушки и да-
же комнатные растения. Вза-

мен могли выбрать из того, 
что принесли другие горожа-
не в павильоны «Москва по-
могает». На обмен можно 
приносить только хорошие, 
но ставшие ненужными вещи. 
Например, в павильоне в Пар-
ке Горького на вешалке были 
дизайнерский плащ, цвета-
стые платья, шарфы, накидки, 
на полках стояли новенькие 
туфли. 
— Часть собранных вещей от-
правится как помощь жите-
лям новых территорий, — 
рассказывает волонтер Анна 
Левина. 
В первые дни фестиваля горо-
жане приходили, присматри-

вались к тому, кто и что при-
носит, уточняли детали ак-
ции, а через пару-тройку 
дней уже возвращались с па-
кетами. 
— В итоге у нас получается та-
кой своеобразный круговорот 
добра, — резюмирует Елена 
Евграфова. 
Обе акции продолжатся на 
следующем фестивале — «Мо-
сковская весна». Новое город-
ское событие стартует уже 
в предстоящую пятницу, 
28 апреля. В столице зарабо-
тают привычные локации 
в центре и округах. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Молодые мастера из новых 
регионов получили дипломы

Саперы обезвредили мины, 
защитив мирное население 

Вчера в Московском центре 
качества образования состо-
ялась церемония награжде-
ния участников чемпионата 
по профессиональному ма-
стерству «Профессионалы» 
из Донецкой и Луганской 
народных республик. Кор-
респондент «ВМ» узнал, 
в каких компетенциях пре-
успели специалисты из но-
вых регионов. 

Состав делегации из респуб-
лик Донбасса получился более 
чем представительный. В чем-
пионате приняли участие 
139 конкурсантов. Им пред-
стояло соревноваться в номи-
нациях «Водители грузови-
ков», «Ремонт и обслуживание 
легковых автомобилей», «Сва-
рочные технологии», Парик-
махерское искусство», «Повар-
ское дело» и ряде других. 
После торжественных речей 
на сцену поднимаются настав-
ники, которым вручаются по-
четные грамоты. А потом на-
стает очередь и ребят. После 
объявления номинации выхо-
дят «бронзовый», «серебря-
ный» и, наконец, «золотой» 
медалисты. На большом экра-
не графически выстраивается 
пьедестал почета, над каждой 
из ступеней которого появля-
ется строчка с именем и фами-
лией победителя. 
Диана Себелева стала серебря-
ным призером в номинации 
«Парикмахерское искусство». 
— Надо было показать свои 
умения в стрижке и покра-
ске, — говорит девушка. — 
Причем надо было сделать как 
мужскую, так и женскую при-
ческу. Все как в настоящих па-
рикмахерских. 
Только, в отличие от салонов 
красоты, необходимо было 
учитывать время, которое от-
водилось на выполнение того 
или иного задания. 
А еще, по словам Дианы, мож-
но было получить штрафные 
баллы.

— Они назначались, напри-
мер, за то, что мы не убирали 
ножницы, или пересекали 
границы своего четко обозна-
ченного места работы, — го-
ворит будущий парикма-
хер. — Баллы снимались еще 
и за то, что, например, чашеч-
ки, в которых разводились 
краски, были помыты не 
в перчатках. Потому что гиги-
ене уделяется большое вни-
мание.

Диане, по ее словам, очень по-
нравились подобные соревно-
вания. И она хочет поучаство-
вать в них еще раз.
Если парикмахерам пришлось 
стричь и красить, то повара со-
ревновались в приготовлении 
блюд. В этой компетенции 
принимало участи по пять 
представителей от каждой рес-
публики.
— Мы должны были пригото-
вить десерт, закуску и основ-
ное блюдо, говорит золотой 
медалист, студентка Стаханов-
ского политехнического кол-
леджа Дарья Шевченко. — Все 
оценивали по внешнему виду 
и вкусу. 
А вот одним из самых сложных 
конкурсов был в номинации 
«Ремонт и обслуживание лег-
ковых автомобилей». Но ребя-
та вполне успешно справились 
и с ним. Тут первое место занял 
Петр Калашников из Донецка.
— Труднее всего мне при-
шлось с работой над коробкой 
передач, — говорит он. — Мы 
искали поломанную деталь. 
На ремонт коробки нам отво-
дилось три часа. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Артиллеристы группировки 
войск «Центр» поразили бо-
лее 150 целей в составе Во-
оруженных сил Украины, 
 заявил вчера начальник 
пресс-центра группировки 
Александр Савчук.

Он отметил, что на торском 
и червонодибровском участ-
ках силами и средствами раз-
ведки вскрыты позиции 
 81-й аэромобильной бригады 
и 58-й мотопехотной бригады 
ВСУ. В результате авиацион-
ного удара и огневого пораже-
ния артиллерией вражеские 
группировки понесли потери 
в живой силе и технике.
— Артиллерийские подразде-
ления группировки войск 
«Центр» нанесли огневое по-
ражение по 150 целям против-
ника. В ходе контрбатарейной 
борьбы вскрыто и подавлено 
около 30 артиллерийских по-
зиций противника, — сказал 
Савчук.
Также, по его словам, расчеты 
тяжелых огнеметных систем 
ТОС-1А «Солнцепек» россий-
ской группировки войск 
«Центр» поразили за сутки не-
сколько опорных пунктов 
противника на краснолиман-
ском направлении. А расчет 
зенитного ракетного ком-
плекса «Стрела-10» уничто-
жил беспилотный летатель-
ный аппарат типа «Леле-
ка-100».
В Минобороны РФ отметили, 
что военнослужащие инже-
нерно-саперного подразделе-

ния Западного военного 
округа обнаружили и уничто-
жили около 200 мин немецко-
го производства, установлен-
ных украинскими национа-
листами в жилых кварталах 
одного из городов в зоне про-
ведения специальной воен-
ной операции.
— В населенном пункте на од-
ном из направлений в зоне 
проведения специальной во-
енной операции формирова-
ния ВСУ установили мины 
при помощи систем дистан-
ционного минирования не-
мецкого производства, — до-
бавили в ведомстве.
А по словам начальника от-
деления военной полиции 

с позывным «Дизель», укра-
инские националисты прове-
ли минирование местности 
при помощи дистанционных 
устройств. 
— Был заминирован большой 
участок города, местное насе-
ление подвергнуто большой 
опасности, — сказал он.
В свою очередь официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что российские войска пораз-
или цеха по ремонту украин-
ских беспилотных летатель-
ных аппаратов.
— Оперативно-тактической 
и армейской авиацией, ракет-
ными войсками и артиллери-
ей группировок войск (сил) 
Вооруженных сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние 84 артиллерийским под-
разделениям ВСУ на огневых 
позициях, живой силе и тех-
нике в 118 районах. В районе 
города Харьков поражены це-
ха предприятия авиационной 
промышленности, в которых 
осуществлялся ремонт и ис-
пытания украинских реактив-
ных беспилотных летатель-
ных аппаратов «Стриж», — 
сказал он.
Конашенков добавил, что 
в районе населенного пункта 
Серебрянка в ДНР поражен 
командно-наблюдательный 
пункт батальона 58-й мотопе-
хотной бригады Вооружен-
ных сил Украины. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 12:33 Жительницы Донбасса Дарья Шевченко 
(слева) и Диана Себелева после церемонии награждения 
победителей чемпионата «Профессионалы» 

Москвичи помогают 
бойцам на передовой

19 апреля 18:45 Волонтеры Анна Левина (слева) и Елена Евграфова помогают собирать вещи для бойцов и жителей новых 
территорий в фестивальном павильоне в Парке Горького

На площадках 
«Пасхального 
дара» посетите-
ли могли при-
соединиться 
к сбору подар-
ков для участ-
ников специаль-
ной военной 
операции. 

поддержка

Товарищей в беде
не бросают

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции (СВО) на Украине 
и Донбассе.

Спас раненых
Водитель медицинского отря-
да рядовой Максим Тюкар-
кин (1) оказывал первую мед-
помощь раненым бойцам, 
а затем помогал эвакуиро-
вать их в тыловой госпиталь. 
Недавно место дислокации 
подразделения, в котором 
служит Максим, подверглось 
мощному артиллерийскому 
и минометному обстрелу со 
стороны украинских нацио-
налистов. Тюкаркин, рискуя 
жизнью, вывел из-под огня 
три машины, ведь при потере 
техники вывезти раненых 
с передовой стало бы не-
возможно. Оперативно сфор-
мированный эвакуацион-
ный конвой, перевозивший 
19 российских бойцов, попы-
тался покинуть опасную зону, 
но враг ударил по колонне ра-
кетами. Не теряя присутствия 
духа, Максим сумел вывести 
конвой из-под обстрела и до-
ставить раненых в безопас-
ное место.

Занял укрепрайон
Группа под командованием 
старшего прапорщика Альму-
рата Муратова (2) штурмова-
ла один из вражеских укреп-
районов, который обороняло 
крупное подразделение Во-
оруженных сил Украины. 
В ходе атаки огнем из личного 
стрелкового оружия и средств 

боевой машины Муратов по-
давил шесть вражеских огне-
вых точек, уничтожил десять 
человек личного состава 
и две единицы вражеской тех-
ники. Во время боя одна из 
российских боевых машин 
была подбита из противотан-
кового гранатомета и загоре-
лась. Муратов успел выта-
щить из огня раненого навод-
чика, укрыл в безопасном ме-
сте и оказал ему первую 
помощь. А затем вернулся 
в бой, который благодаря его 
умелым и мужественным дей-
ствиям завершился в нашу 
пользу. Противник понес се-
рьезные потери и был выбит 
с занимаемых позиций.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о наших бойцах, мужественно защищающих 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает: 
воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Поправки облегчат властям 
работу с семьями солдат

Зарубежные банки закрывают счета российских 
клиентов под давлением политиков 

Вчера премьер-министр 
России Михаил Мишустин 
по итогам ежегодного отчета 
в Госдуме поручил к 17 мая 
подготовить поправки о пра-
ве местного самоуправления 
на разработку мер социаль-
ной поддержки семей участ-
ников спецоперации. 

Предложение внести измене-
ния в 131-й Федеральный за-
кон («Об общих принципах 
организации местного самоу-
правления в РФ» ) прозвучало 
в ходе выступления премьера 
перед парламентариями.
— Задачу поддержки воен-
нослужащих сегодня нам аб-
солютно точно надо решать. 
Президент эту задачу перед 
нами поставил. И давайте со-
вместно посмотрим уточне-
ния по законопроекту, я по-
прошу в приоритетном поряд-
ке посмотреть ваше предло-
жение. Оно важное, — отме-
тил он.
Глава кабмина отметил, что 
предложения поручено подго-

товить министерствам фи-
нансов, труда, юстиций и эко-
номического развития. 
Также он напомнил, что по по-
ручению президента создает-
ся специальный госфонд, ко-
торый будет адресно поддер-
живать бойцов и их семьи.
— Это одна из возможностей, 
для того чтобы участнику спе-
циальной военной операции, 
членам его семьи дать все от-
веты на вопросы, которые 
у людей есть, рассмотреть там 
все жизненные ситуации, — 
сказал он во время ежегодного 
отчета. 
По словам юриста Марины 
Астаевой, регионам просто 
необходимы поправки в 131-й 
Федеральный закон.
— У нас есть федеральные ме-
ры поддержки, которые долж-
ны исполнять все, но если 
определенный субъект хочет 
дополнительно помочь семье, 
то он не мог этого сделать без 
согласования. Например, вы-
дать дом или квартиру, предо-
ставить дополнительную де-

нежную компенсацию и мно-
гое другое, — сказала она.
Например, в Москве от города 
мобилизованные получают 
надбавку в размере 50 тысяч 
рублей в месяц сверх феде-
рального денежного доволь-
ствия. А для детей воинов дей-
ствует внеочередное зачисле-
ние в детские сады.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Множество государств начи-
нают блокировать счета рос-
сиян в своих банковских си-
стемах. «ВМ» узнала, чем это 
грозит гражданам РФ. 

В список стран, банки кото-
рых стали принудительно за-
крывать или блокировать рос-
сиян, входят среди прочих 
Кипр, Швейцария, ОАЭ, Син-
гапур. Так, Bank of Cyprus в те-
чение следующих двух меся-
цев принудительно закроет 
четыре тысячи счетов, при-
надлежащих гражданам Рос-
сии. А клиентам банка ОАЭ 
Emirates NBD приходят преду-
преждения о переводе их ак-
тивов на отдельные счета.

Причина в том, что эти кре-
дитно-финансовые организа-
ции пользуются европейски-
ми депозитариями и вынуж-
дены плясать под дудку Евро-
союза. По словам доктора 
экономических наук, дирек-
тора Банковского института 
НИУ ВШЭ Василия Солодкова, 
давление на российских рези-
дентов иностранных банков 
будет продолжаться. 
— Ясно, что сами банки не 
пошли бы на это. Все же они 
потеряют огромные деньги от 
ухода активов россиян, — го-
ворит экономист. — Но, види-
мо, еще одна возможность 
«задушить» Россию полити-
кам их стран важнее дохода.

По мнению Солодкова, в этой 
ситуации банки будут искать 
возможность перевести вкла-
ды в дочерние структуры.
— Скорее всего они будут ста-
раться усидеть на двух сту-
льях, чтобы не испортить от-
ношения с США и ЕС, а заодно 
не потерять достаточно боль-
шой клиентский поток, — 
считает эксперт.
Солодков добавил, что пере-
живать россиянам не стоит: 
у них будет возможность 
пользоваться теми же самыми 
банками ОАЭ, которые просто 
переведут их на другие счета 
с сохранением всех условий.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

22 апреля 10:14 Боевая работа расчетов САУ «Мста-С» военнослужащих Западного военного 
округа в зоне проведения спецоперации

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Волонтерские штабы помощи, 
а также наши инициативные 
горожане помогали, помогают 
и будут помогать людям. Глав-
ное направление волонтер-
ской помощи сейчас, безус-
ловно, — это поддержка но-
вых регионов страны. Добро-
вольцы организуют помощь 
беженцам и переселенцам, 
едут востанавливать разру-
шенную инфраструктуру, 
а также участвуют в доставке 
гуманитарных грузов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕВГЕНИЯ КУЛИНА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ДОНЕЦКОГО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ТЕХНИКУМА

Это очень важный конкурс. 
Он стал большим стимулом 
для наших детей. И не только 
они, но и мы набрались опыта. 
Нам была представлена 
огромная учебная база в Мо-
сковском технологическом 
колледже. К сожалению, 
в Донецке пока такой нет. 
Но в своих ребят мы верили. 
Они старались и шли к побе-
де, и надеемся, что они будут 
развиваться и дальше. Глав-
ное — у них появилась вера 
в себя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР САЛЬДО
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ ГЛАВЫ ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

По состоянию на 23 апреля ни-
каких вражеских плацдармов 
на левом берегу Днепра вбли-
зи Алешек, а также и в любых 
других местах на левобереж-
ной части Херсонской области 
или на Кинбурнской косе нет 
и не было. Наши военные пол-
ностью контролируют терри-
торию. Могут иметь место слу-
чаи высадки ДРГ противника, 
которые успевают сделать 
селфи на левом берегу перед 
тем, как будут накрыты нашей 
артиллерией и уничтожены 
или сброшены в воду нашими 
бойцами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Госдума в первом чтении  
рассмотрела законопро-
ект о возврате мобилизо-
ванным и их семьям 
средств за отмененные ту-
ры. Туроператорам могут 
разрешить возврат 
средств этим категориям 
из средств фондов персо-
нальной ответственности, 
сообщили в Российском 
союзе туриндустрии.
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Окончание поста отметили
общей молитвой и угощением

Около Московской соборной 
мечети на проспекте Мира ве-
рующие начинают собираться 
еще затемно. Несмотря на то 
что внутри могут разместить-
ся десять тысяч человек, жела-
ющих все равно много больше. 
Пройдя через рамки металлои-
скателей, верующие распола-
гаются прямо на улице, рас-
стилая специальные коврики.
А внутри Соборной мечети 
уже ярко горят люстры. Все 
готово к началу торжества. 
Для тех, кто не смог попасть 
на молитву, ведут трансля-
цию, чтобы в каждом уголке 
Москвы, России и мира мож-
но было послушать проповедь 
председателя Совета муфтиев 
России Равиля Гайнутдина. 
— Эти считаные дни Велико-
го поста — как сказал о них 
Всевышний Аллах в Кора-
не — мы проводили, соблю-
дая пост Рамадана. Использо-
вали этот благословенный 
месяц для своего духовного 
и нравственного совершен-
ствования, — говорит Равиль 
Гайнутдин.
По его словам, Рамадан — это 
месяц, когда Всевышний Ал-
лах принимает искренние мо-
литвы и мольбы всех, кто был 
искренен.
— Если молитвы и дела, дея-
ния человека были от чистого 

сердца, то он может обрести 
все, что просил в этот благо-
словенный месяц, благодаря 
безграничной Милости Алла-
ха! Все наши земные радости, 
хлопоты и невзгоды — это ис-
пытания, которые порой тре-
буют от нас предельной со-
бранности душевных сил, тер-
пеливости и стойкости, — 
подчеркивает председатель 
Духовного управления му-
сульман России. 
В этот день у всех столичных 
мечетей собираются едино-
верцы, чтобы поздравить друг 
друга с Ураза-байрамом. 
У Исторической мечети на 
Большой Татарской улице то-
же не протолкнуться.

Уроженец Таджикистана Не-
матулло Шарипов выбрал 
именно это место, чтобы отме-
тить окончание Рамадана. Он 
живет в Москве уже несколько 
лет, но про свои корни не забы-
вает и на каждый большой 
праздник приходит к храму, 
чтобы послушать проповедь 
и вознести молитву. А женщи-
ны ждут мужчин дома. 
— Для женщины в исламском 
мире благо быть домохозяй-
кой. Особенно если у нее есть 
дети. Тем более у нас принято 
приглашать в этот день в го-
сти родных и друзей. Поэтому 
женщины готовят выпечку, 
сладости. Кстати, приглашаю 
вас к нам! — улыбается он.

Дома у Нематулло прямо на 
полу разложены нарядные 
ковры и подушки. Стол за-
ставлен угощениями: в вазоч-
ках — орехи и конфеты, на 
расписных тарелках — ябло-
ки, виноград, груши, тут же — 
ароматная выпечка, в том 
числе традиционный таджик-
ский орзук (так называются 
шарики из сладкого теста, об-
жаренные в кипящем масле). 
Вокруг накрытого стола рез-
вятся дети Абубакар и Мади-
на. Жена хозяина Шукрона 
и его мама Раджамо ставят на 
стол главное угощение — 
вкуснейший суп-шурпу.
— В праздник главное поздра-
вить всех родственников, — 

рассказывает Нематулло. — 
А если отношения с ними бы-
ли испорчены, то желательно 
их восстановить. Тем более 
праздник — это прекрасный 
для этого повод. 
Кто первый пойдет на сближе-
ние — тот поступит мудро.
— А тот, кто следует своей гор-
дыне, не попадет в рай, — объ-
ясняет хозяин. 
И, конечно, Уразу-байрам не-
возможно представить без по-
дарков. И не обязательно, что-
бы это было что-то дорогое. 
Ведь как говорил Пророк: 
«Нет возможности подарить 
что-то — подари улыбку».
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РАМИЛЬ САДЕКОВ
ГЛАВНЫЙ ИМАМ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
МЕЧЕТИ В МОСКВЕ
Это праздник одного дня. 
Если не получилось по каким-
то причинам отпраздновать 
в этот день, то разрешается 
отмечать на следующий. Ура-
за-байрам ознаменует окон-
чание поста, прощение гре-
хов. После того как солнце 
встанет над горизонтом на вы-
соту копья, можно приступать 
к молитве. Нужно надеть бе-
лые одежды. Как сказал Про-
рок, в раю есть восемь врат. 
И одни из них предназначены 
для постящихся.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мусульмане от-
метили один 
из главных 
праздников — 
Ураза-байрам. 
21 апреля завер-
шился Рамадан, 
самый длинный 
пост в ислам-
ском календаре. 
«ВМ» узнала, 
как его отмечали 
в Москве.

символ веры

Поисковики 
открыли сезон

На территории Музейно-храмового 
комплекса ВС РФ Минобороны Рос-
сии мы торжественно открыли в Мо-
сковской области поисковой сезон 
«Вахта Памяти — 2023». В церемонии 
приняли участие более 700 человек. 
Теперь начинается время экспеди-
ций. Их будет много. В прошлом году, 
например, наши поисковики прове-
ли более 200 экспедиций. 95 из них — 
на территории Московской области. 

Там обнаружены и с почестями преданы земле останки 
217 защитников Отечества, а также установлены лично-
сти семи человек. 
Поисковое движение в России очень масштабное. Наша 
организация, например, насчитывает 84 региональных от-
деления по всей стране, в ней состоят более 45 000 добро-
вольцев и работают более 1500 отрядов. Ребята работают 
в Московской, Ленинградской, Новгородской областях, 
Карелии и других регионах страны, где проходили сраже-
ния Великой Отечественной войны. 
Сейчас уже многие добровольцы от-
правились в поисковые экспедиции. 
В основном продолжительность вахты 
составляет от 7 до 10 дней. Ребята жи-
вут в полевых условиях, в палаточных 
лагерях. Но экспедиции — не един-
ственная работа поисковиков. Совсем 
скоро состоится традиционный авто-
пробег «Помним имя твое, солдат», 
в рамках которого мы проедем по па-
мятным местам Подмосковья. Кроме 
того, каждый год мы организуем учеб-
ные экспедиции для новобранцев. 
Также будут проводиться семинары 
и международные конференции для 
обмена опытом между коллегами из 
разных городов. 
Но основная часть нашей работы — 
это, конечно, раскопки. Мы находим останки пропавших 
без вести красноармейцев, неизвестные захоронения со-
ветских солдат. Мы стараемся собрать как можно больше 
информации о каждом бойце, установить их личности, 
найти потомков и увековечить имена героев на памятни-
ках. Основная форма работы поисковых отрядов — поле-
вые выезды, экспедиции, разведки. Работа начинается 
весной, когда тает снег, и заканчивается, когда он покры-
вает землю и грунт становится твердым. 
Помимо этого, мы проводим большую архивную работу, 
чтобы определить места для будущих раскопок. Это нуж-
но и для реализации проекта под названием «Судьба сол-
дата», в рамках которого поисковики по заявкам граждан 
помогают установить судьбу героев. Рядовой гражданин 
не знает особенностей военного учета, поэтому наши спе-
циалисты с большим опытом в этом вопросе помогают 
сопоставлять документы и выявлять типовые ошибки. 
Это бесплатная волонтерская деятельность. Именно поэ-
тому мы предупреждаем граждан о мошенниках, кото-
рые в обмен на деньги пытаются идентифицировать пав-
ших солдат и отследить их судьбу. Не верьте этим людям. 
Они кощунственно наживаются на сакральной теме. На-
стоящие поисковики занимаются этим делом бесплатно, 
для сохранения исторической памяти.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
КУЗНЕЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
СОВЕТА РЕГИО
НАЛЬНОГО ОТДЕ
ЛЕНИЯ ПОИСКО
ВОГО ДВИЖЕНИЯ 
РОССИИ 
В МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Потомственный спортсмен установил личный рекордРегиональные делегации поделятся опытом 
реализации национальной политики
Вчера в Ханты-Мансийске 
открылся IV Всероссийский 
форум национального един-
ства, в котором принимает 
участие и московская деле-
гация.

Мероприятие проводится 
с целью повышения эффек-
тивности реализации Страте-
гии государственной нацио-
нальной политики Россий-
ской Федерации на период до 
2025 года. 
— В Югре проживают пред-
ставители 124 национально-
стей, поэтому проведение та-
кого форума актуально для 
гармонизации отношений, — 
рассказывает консультант от-
дела обеспечения межнацио-
нального и межконфессио-
нального согласия, профи-
лактики экстремизма на 
национальной и религиозной 
почве и взаимодействия 
с российским казачеством 
Управления национальной 

политики Департамента вну-
тренней политики Ханты-
Мансийского автономного 
округа — Югры Елена Карпо-
ва. — В ходе трехдневной про-
граммы намечено много ин-
тересных мероприятий, на-
пример, мы проведем школу 
этноблогеров.

Также участники посетят дис-
куссионную площадку «Соци-
альная и культурная адапта-
ция иностранных граждан». 
А еще запланирован круглый 
стол Комиссии по гармониза-
ции межнациональных и меж-
религиозных отношений Об-
щественной палаты России 
и Ассамблеи народов России, 
на котором выступит руково-
дитель столичного Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных связей 
Виталий Сучков. Он расска-
жет, какая работа проводится 
в столице — городе, где про-
живают представители более 
140 национальностей. 
При этом на форуме делегаты 
от регионов в течение трех 
дней будут делиться своим 
опытом в налаживании и под-
держании связей между пред-
ставителями разных нацио-
нальностей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 апреля 08:58 Триатлонист Василий Пермитин участвует 
в первой гонке летнего сезона

21 апреля 07:17 Председатель Духовного управления мусульман Российской Федерации и Совета муфтиев России, муфтий шейх Равиль Гайнутдин поздравляет 
единоверцев с Ураза-байрамом в Московской соборной мечети

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Многие страны завидуют тому, 
что в России мирно уживаются 
представители более сотни 
национальностей. В нашей 
стране проводят правильную 
межнациональную политику. 
А чтобы совершенствовать 
эту работу, проводят подоб-
ные форумы. Обмен опытом 
позволяет избежать конфлик-
тов между представителями 
разных народов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В спортивном комплексе 
«Лужники» прошла первая 
гонка Федерации триатлона 
в летнем сезоне. Корреспон-
дент «ВМ» побывал на со-
ревнованиях, на которые 
приехало более 1500 атлетов 
со всей страны.

Проплыть в бассейне 360 ме-
тров, проехать на велосипеде 
2,5 километра и потом пробе-
жать еще пять — такая задача 
стояла перед участниками, 
в числе которых были как про-
фессиональные спортсмены, 
так и любители. Каждая дис-
танция — на время.
— Открытие сезона уже тре-
тий год проводится в «Лужни-
ках», локация шикарная, на-
верное, единственное в Мо-
скве место, где можно начать 
сезон триатлона так рано, 
в апреле, так как есть прекрас-
ный крытый бассейн, — гово-
рит генеральный директор 
компании-организатора Вла-
димир Шейкин. 

Триатлонисты — люди упор-
ные. Им хочется не только 
быстро добежать до финиша, 
но и побить свои собствен-
ные рекорды. Победителю 
первых соревнований в этом 
году — Василию Пермити-
ну — это удалось. Он фини-
шировал с общим временем 
54 минуты и 57 секунд, улуч-
шив свой прошлый рекорд 
на четыре секунды. Это уже 
третья победа спортсмена 
на этом старте. И останавли-
ваться он не намерен. 
— Бежалось хорошо, пре-
красная погода, а поддерж-
ка болельщиков просто ко-
лоссальная, — рассказывает 
Пермитин. 
Василий, к слову, спортсмен 
в третьем поколении.
— Мои родители, а также ба-
бушка и дедушка — тренеры. 
Поэтому спортом я занима-
юсь с детства. Сначала с 7 до 
12 лет ходил на плавание, по-
том до 27 бегал. И потом при-
шел в триатлон, где все это 

можно объединить, — рас-
сказывает он.
Второе место у мужчин занял 
Павел Голик, отстав от лиде-
ра на две с половиной мину-
ты, а третьим к финишу при-
шел Иван Андреев со временем 
56 минут 37 секунд. У женщин 
первой финишировала Мария 
Курченко со временем 1 час 
2 минуты и 14 секунд. Всего на 
17 секунд от нее отстала Диана 
Трубкович, а Елизавета Ивано-
ва — на 33 секунды.
В этот день проводился также 
и детский акватлон (разно-
видность триатлона, состоя-
щая из двух дисциплин: бега 
и плавания). Самому младше-
му участнику состязания ис-
полнилось всего семь лет.
Следующая гонка в Москве 
в рамках проекта «Лига триат-
лона» пройдет 19 августа.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СТОЛИЧНЫЙ ТУРНИР 
ПО ГОРОДКАМ ➔ СТР. 8

вахта 
памяти
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Промышленный туризм поддержит развитие столичной экономики
В Москве подвели итоги 
II Всероссийского акселера-
тора по промышленному ту-
ризму «Открытая промыш-
ленность».

Промышленный туризм — яв-
ление относительно новое, 
хотя в Москве он успешно раз-
вивается уже несколько лет. 
Так, в этом году пятилетие от-
мечает ведущий проект Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
«Открой#Моспром», в рамках 
которого любой житель или 
гость столицы может посе-
тить городские промпредпри-
ятия и познакомиться с их ра-
ботой. Участие в проекте при-
нимают свыше 100 произ-
водств, а побывали у них 
в гостях — очно или виртуаль-
но — уже 11,5 миллиона чело-
век. Поэтому неудивительно, 
что подводить итоги акселе-
ратора (специальной феде-
ральной обучающе-деловой 
программы) по промышлен-
ному туризму решили именно 
в Москве.

Особенность второго сезона 
акселератора, который орга-
низовало Агентство стратеги-
ческих инициатив (АСИ) при 
поддержке Минпромторга 
России, — его направлен-
ность на молодежную ауди-
торию.
— В этом году мы сделали ак-
цент на формировании про-
дукта, интересного для моло-
дежи. У предприятий есть за-
прос на молодых, креативных, 
амбициозных сотрудников. 
Поэтому именно с молодежно-
го трека мы с правительством 
Москвы начинаем финальную 
программу, — сказала дирек-
тор проектов дивизиона «Го-
родская экономика» направ-
ления «Социальные проекты» 
АСИ Ольга Шандуренко, при-
ветствуя собравшихся. В аксе-
лераторе принимают участие 
студенты вузов и колледжей 
из 20 регионов РФ.
На ребят возложена серьезная 
миссия: ознакомившись 
с лучшими практиками про-
ведения экскурсий и стажиро-
вок на промышленных пред-

приятиях, сформировать про-
екты подобных мероприятий, 
которые действительно инте-
ресны молодежи.
Одна из программ, на которую 
будут ориентироваться моло-
дые эксперты, принадлежит 

корпорации «Экополис». В ее 
состав входят три высокотех-
нологичных предприятия по 
переработке техники и элек-
троники. Как отметил заме-
ститель генерального дирек-
тора «Экополиса» по работе 

с государственными органа-
ми Илья Федоров, экскурсии 
на такие предприятия носят 
не только просветительскую 
функцию.
— Тема экологии, утилиза-
ции, того, как и что происхо-

дит с вещами, когда они пере-
ходят в состояние отходов, 
очень актуальна. На экскур-
сиях люди узнают, что и мо-
сковское правительство, 
и частный бизнес активно за-
нимаются экологической со-

ставляющей, создаются пред-
приятия по переработке от-
ходов. Когда показываешь 
людям, что происходит на та-
ких производствах, то и отно-
шение к отрасли меняет-
ся, и появляется внутрен-
няя осознанность отношения 
к экологии, — рассказал Илья 
Федоров.
Опыт столичных предприя-
тий в сфере промышленного 
туризма уже успел впечатлить 
участников акселератора.
— Я слышала, конечно, что 
Москва — это территория раз-
вития, территория возможно-
стей, но не думала, что на-
столько, — поделилась сту-
дентка 5-го курса Тюменского 
госуниверситета Елизавета 
Сотникова. — У меня уже есть 
идеи, которые я готова при-
везти в свой регион.
Что ж, Москва всегда делится 
с регионами своими лучшими 
практиками. И опыт промыш-
ленного туризма наверняка 
не станет исключением.
ЕЛЕНА БОДРИЕНКО
edit@vm.ru
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Акселератор «Открытая 
промышленность» — 
проект, направленный 
на развитие промышлен-
ного туризма в России. 
Важной частью этой все-
российской программы 
стал проект Департамен-
та инвестиционной 
и промышленной поли-
тики города Москвы 
«Открой#Моспром». 
С его помощью у москви-
чей и гостей города есть 
возможность посетить 
более 110 фабрик и заво-
дов столицы — как очно, 
так и онлайн.

справка
ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Подобные проекты помогают 
показать жителям города, 
что современные заводы — 
это экологичные, компактные 
производства, а быть про-
мышленником, инженером — 
престижно и востребовано. 
Например, в рамках этого на-
правления мы формируем 
и переквалифицируем кол-
леджи, которые готовят спе-
циалистов для наших пред-
приятий.
Также начали создавать пол-
ные цепочки кооперации на-
учных школ с промпредприя-
тиями. Мы надеемся, что 
в этом году акселератор, ко-
торый проводят Агентство 
стратегических инициатив 
при Президенте РФ и Мин-
промторг России, даст еще 
больший приток заинтересо-
ванных людей в промышлен-
ность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 апреля 2023 года. Заместитель генерального директора корпорации «Экополис» по работе 
с государственными органами Илья Федоров со студентками — участницами акселератора
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Строгий распорядок

Учебно-методический центр военно-патриоти-
ческого воспитания молодежи «Авангард» рас-
положен в парке «Патриот». Издалека комплекс 
выглядит непримечательно, однако вся его кра-
сота и мощь открываются по мере приближе-
ния к нему. На подходе к КПП становятся замет-
ны развевающиеся на ветру российские трико-
лоры, знамена с гербом Москвы, флаги центра 
«Авангард», Военно-морского флота, Воздуш-
но-космических сил и других воинских форми-
рований ВС РФ. После проверки документов 
мне удается попасть на территорию учрежде-
ния. Здесь меня уже ждет заместитель началь-
ника учебного отдела центра Максим Воронин.
— Всего в нашем центре находится пять жилых 
корпусов — «Высота», «Щит», «Правда», 
«Вихрь» и «Сила», — рассказывает Максим Во-
ронин, проводя меня по коридорам «Авангар-
да». — День курсанта начинается с подъема 
в 07:00. Дальше они делают зарядку, командо-
вание проверяет личный состав, а после это-
го — время личной гигиены. Приведя себя в по-
рядок, ребята отправляются на подъем флага 
и последующий завтрак. 
Далее у курсантов проходят занятия с переры-
вом на обед, а после — воспитательная, куль-
турно-досуговая работа с перерывом на ужин. 
Вечером ребят кормят еще раз, они подводят 
итоги дня и отправляются на отбой, говорит 
Максим. 
Мы проходим мимо башни для скалолазания, 
заглядываем в современные спортивные и тре-
нажерные залы, а также в одно из любимых 
мест ребят — столовую, где курсанты получают 
пятиразовое питание. Выходим на улицу — на 
территории «Авангарда» очень много корпу-
сов. Внимание привлекает небольшой вольер 
под названием «Атака», расположенный в отда-
лении от остальных зданий. Внутри него слы-
шится собачий лай. Подходим ближе. В вольере 
сидит немецкая овчарка.
— Это наша местная любимица. Ее зовут Атака. 
В честь этой собаки, собственно, и назван во-
льер, — говорит Максим Воронин. — Ее сейчас 
дрессируют, готовят к кинологической работе. 
С ней занимается наш специальный инструктор. 
Проходим в жилые корпуса. Здесь для курсантов 
обустроены комфортные комнаты на четырех 
человек. Внутри — кровать, шкаф для одежды, 
тумбочки, на них — светильники. По соседству 
находятся комнаты наставников — вожатых. 
— Они занимаются организацией деятельности 
курсантов. Проводят для них конкурсы и музы-
кальные вечера. Часто бывает так, что именно 
совместное участие в постановках и исполнении 
песен сближает ребят. Кстати, некоторые при-
езжают к нам с уже заранее готовыми сцениче-
скими номерами и костюмами. Молодежь у нас 
активная и инициативная, — отметил бывший 
вожатый, а ныне сотрудник отдела воспитатель-
ной работы центра Радмир Кадыров. 
Наставник сопровождает ребят на занятиях, от-
вечает на любые интересующие их вопросы. По-
могает курсантам привыкнуть к строгому распо-
рядку дня и всегда готов поддержать, выслушать, 
дать совет. Вожатый проводит с ребятами боль-
ше всего времени — от подъема до отбоя. 

— Все вожатые в «Авангарде» — это профессио-
налы, прошедшие специализированные курсы 
и имеющие опыт работы с детьми, — продолжа-
ет Радмир Кадыров, затворяя дверь спальни. — 
За каждым взводом курсантов закреплены два 
вожатых и один воспитатель, который уже име-
ет высшее педагогическое образование. Имен-
но он координирует деятельность вожатых 
и в общем организует воспитательную работу. 

Погонять на грузовике, 
пострелять из боевого оружия
Выходим из жилого здания и направляемся 
к учебному корпусу — трехэтажное здание 
с широкими коридорами и просторными учеб-
ными кабинетами. Проходим на специальную 
площадку с установленными на ней укрытия-
ми. Сейчас здесь идет занятие по основам так-
тической подготовки. Курсанты держат в руках 
запаянные копии автомата АК-74, отрабатывая 
манипуляции с оружием. 
— Данная дисциплина включает в себя курс ин-
дивидуальной тактической подготовки воен-
нослужащего и взаимодействие их в малых 
группах — работа в «двойках» и «тройках», — 
отметил старший инструктор учебного отдела 
«Авангарда» Александр Гречанинов. — Наши 
курсанты обучаются основам работы с оружи-
ем: как его правильно держать, формировать 
хват и вкладку рукояти. Все это в конечном сче-
те влияет на прицеливание и результативность 
стрельбы. 
В этом корпусе молодые люди проходят обуче-
ние по шести модулям — основы радиацион-
ной, химической и биологической защиты, бо-
евая, тактическая, строевая и военно-медицин-

1173 курсанта из Москвы завершили обучение по начальной военной подготовке в рамках пятидневных сборов на базе Учебно-методического центра «Авангард». 
Корреспондент «ВМ» съездил в учреждение и посмотрел, чем занимаются курсанты на занятиях, как организован их быт и насколько интересно и безопасно 

пребывание в центре военно-патриотического воспитания.

Курсанты центра «Авангард» познают азы военной профессии в игровой форме

Стану настоящим защитником

ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
Корреспондент 

Воспитанию 
и обучению 
молодежи 
помогают 
участники 
спецоперации

Избавляемся 
от стереотипов

За пять дней пребыва-
ния в центре «Аван-
гард» ребята меняют 
свое мнение о началь-
ной военной подго-
товке и о службе в ар-
мии, избавляются 
от стереотипов. Это 
происходит в том чис-
ле благодаря опытным 

кураторам. Педагогический состав центра 
составляют порядка 120 человек, каждый 
из которых проходит многоступенчатое 
собеседование, а затем и наши внутрен-
ние курсы. Современное поколение нуж-
но уметь заинтересовать, поэтому мы ста-
раемся сделать наши учебные программы 
максимально насыщенными. 
Основной инструмент вовлечения ребят 
в учебный процесс — постоянное нахож-
дение с ними вожато-
го, человека, близко-
го им по возрасту и ду-
ху. Все учебные про-
граммы у нас 
авторские и реализу-
ются по методу игро-
вых практик. При этом 
есть и соревнователь-
ный элемент. Один 
из сценариев игровой 
механики — якобы 
взлом «искусственно-
го разума «Авангар-
да». Посредством вы-
полнения определен-
ных заданий ребятам 
необходимо восстано-
вить файлы системы. Но сделать это мож-
но только в команде. Есть механика под 
названием «Кубок спецназа» и «Путь ге-
роев». Здесь акцент делается на военную 
историю, где персонаж времен Великой 
Отечественной войны рассказывает 
об образовании своего времени. Среди 
коллектива центра мы ежегодно прово-
дим конкурс учебно-методических разра-
боток. Ребята сами предлагают идеи 
для проведения смен или занятий. Основ-
ной итог нашей работы — более 100 ты-
сяч детей, прошедших обучение. Помимо 
этого, мы запустили программу по подго-
товке взрослых. 
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Учебно-методический центр «Авангард» 
учрежден правительствами Москвы и Мо-
сковской области при поддержке Мини-
стерства обороны России. Идею его созда-
ния поддержал президент РФ Владимир 
Владимирович Путин. В торжественной це-
ремонии закладки первого камня в основа-
ние центра 10 сентября 2019 года приняли 
участие министр обороны РФ Сергей Шой-
гу, мэр Москвы Сергей Собянин и губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев. 
Проект и концептуальные архитектурные 
решения корпусов центра разработали спе-
циалисты Военно-строительного комплек-
са Минобороны России. Для безопасности 
курсантов территория «Авангарда» огоро-
жена, по периметру расположено 45 видео-
камер с выводом на пост охраны.

справка

Центр «Авангард» располагает административно-
учебным, хозяйственно-бытовым, жилым и спортив-
ным кластерами. Общая площадь комплекса — 
32,95 гектара. Жилой кластер представляет собой 
пять корпусов общей вместимостью до 1217 мест, 
900 из которых предназначено для проживания кур-
сантов, а 317 — для размещения персонала центра. 
Здания «Авангарда» построены за 372 дня. Центр рас-
считан на одновременное обучение 900 школьников 
и 1800 студентов выпускных курсов колледжей из Мо-
сквы и области. Военные сборы для каждой категории 
учащихся длятся по пять дней. В течение этого време-
ни старшеклассники и студенты общеобразователь-
ных организаций изучают шесть военно-учетных спе-
циальностей под руководством 110 профессиональ-
ных инструкторов, педагогов и вожатых. За год центр 
принимает свыше 80 тысяч курсантов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ская подготовка. Здесь же зубрят воинские 
уставы. Помимо этого, курсантов обучают 
управлению беспилотниками и ориентирова-
нию на местности.
Пока мы идем по коридорам корпуса, вижу в ок-
но несколько групп марширующих идеально 
ровным строем ребят. На ходу они запевают 
солдатские песни. Так проходит занятие по ос-
новам строевой подготовки.
— Еще мы рассказываем курсантам, как гра-
мотно менять свое местоположение, прикры-
вать своего товарища в бою, удерживать фланг 
и даже правильно отступать. В жизни всякое 
может пригодиться, — продолжает Александр 
Гречанинов. — Ребята учатся эффективно вы-
полнять задачи в составе подразделений, знают 
и пользуются базовыми военными командами 
и знаками. Все это мы отрабатываем с ними на 
практике.
Поднимаемся на третий этаж корпуса. Стены 
лестничных пролетов расписаны под фрески. На 
них изображены различные рода войск с их 
атрибутикой. На одной — солдат в форме ВМФ 
РФ около флага с Андреевским крестом, патруль-
ного катера и с субмариной на заднем плане. 
На третьем этаже расположен учебный тир, где 
курсантам преподают огневую подготовку. Ре-
бята изучают внутреннее устройство разного 
оружия, его тактико-технические характери-
стики и, в обязательном порядке, меры безо-
пасности. 
— На первых пяти занятиях они учат теорию, 
потом сдают тесты на имитаторах оружия в на-
шем тире. Только после этого они получают 
разрешение отправиться в стрелковый ком-
плекс. Там курсанты впервые стреляют из бое-
вого оружия, — рассказывает Александр Греча-
нинов. — Каждому дают по три настоящих па-
трона. Нужно поразить мишень на дистанции 

50 метров из положения лежа. По результатам 
обучения большинство курсантов показывают 
очень достойные результаты. Кстати, если в на-
чале курса в ответ на вопрос, кто хочет служить 
в армии, руку поднимают около 10 человек, то 
по окончании обучения — вдвое больше. 
Выходим из тира и направляемся в аудиторию, 
где ребята учатся оказывать первую медицин-
скую помощь. Они отрабатывают навыки на 
манекенах. Здесь же хранятся шины, бинты — 
все то, что может пригодиться пострадавшему 
человеку. 
Дальше направляемся в класс, где установлены 
автотренажеры. Здесь курсанты могут прока-
титься на виртуальных грузовиках —  «КамАЗе», 
«Урале». Можно покататься и на боевой маши-
не пехоты. 
— Сначала мы обязательно показываем кур-
сантам ознакомительные видеоматериалы, 
проводим подробные инструктажи. Симуля-
тор — это не игрушка. Поэтому оставаться од-
ним и гонять на БМП в свое удовольствие детям 
не разрешается. Все занятия проходят под руко-
водством наставников, — говорит Александр 
Гречанинов.
В соседнем классе учат обращаться с противо-
газом, бронежилетом и другой нужной бойцам 
амуницией. 
— Особенность военно-патриотического вос-
питания состоит в том, что у молодежи форми-
руются дисциплина и взаимоуважение внутри 
коллектива, — рассказывает Александр Греча-
нинов, перебирая амуницию. — На мой взгляд, 
важно прививать ребенку дисциплину со 
школьной скамьи. Это происходит в том числе 
благодаря строевой подготовке. Курсанты на-
чинают понимать, что в своем подразделении 
они несут коллективную ответственность, от-
вечают друг за друга. 

Наставники — герои

Снова спускаемся вниз по лестнице. Подходим 
к учебной аудитории, где сейчас идет занятие. 
У доски стоит мужчина в очках. Он держит ра-
цию в руках. Это инструктор центра «Аван-
гард» Александр Паккуев. Он принимал уча-
стие в боевых действиях в зоне проведения 
спецоперации. 
— Первый мой опыт участия в боевых действи-
ях был в 2014 году, когда мы возвращали России 
Крым. Я участвовал в этой операции. После это-
го мое подразделение поставили на дежурство 
на границе с республикой, — вспоминает стар-
ший лейтенант в отставке Александр Пакку-
ев. — В рамках спецоперации на Украине я в ос-
новном помогал работать подразделениям Рос-
гвардии. 
Александр Паккуев — преподаватель предмета 
«Радиосвязь». Он вдохновенно рассказывает 
школьникам, как пользоваться связью в усло-
виях боевых действий, вертит рацию в руках, 
указывая на каждый ее винтик и объясняя, за-
чем тот нужен. 
— Сегодня мы еще изучим правила радиоэфи-
ра. Будьте внимательны: их нарушение может 
повлечь за собой тяжкие последствия на поле 
боя, — говорит Александр, кладя рацию на 
стол. — А позже мы будем учиться настраивать 
военные радиоприборы и выходить в эфир, что-
бы, например, сообщить своему командиру 
важную информацию, которую принесла раз-
ведка. 
По словам Александра Паккуева, помочь в во-
енно-патриотическом воспитании молодежи 
могут герои спецоперации, вернувшиеся 
с фронта. Их стоит чаще приглашать в учебные 
заведения для работы с подрастающим поко-
лением. 
— Однако начинать любые занятия стоит с из-
учения истории родной страны. Это очень 
важно, чтобы дети имели понимание о дости-
жениях России в разных отраслях и знали о ее 
знаковых личностях, — заключил Александр 
Паккуев. 
Вновь идем по коридору. По прямой — класс, 
где изучают военную историю. Здесь стоят два 
манекена — один одет в современную россий-
скую военную форму, а другой в ту, что носили 
красноармейцы. Рядом стоит стол, на котором 
лежит несколько учебников.
— Мы рассказываем ребятам о важности исто-
рии, разбираем различные ситуации прошло-
го, чтобы курсанты формировали свое миро-
воззрение на основании достоверных дан-
ных, — рассказывает помощник инструктора 
по военной истории «Авангарда» Герман Пере-
гоин. — Наш предмет помогает молодежи нау-
читься давать оценку событиям, текущим 
и прошлого, и использовать эти знания в буду-
щем. Кстати, мы с ребятами разбираем и фей-
ки. Так они учатся критически мыслить и отли-
чать правду от лжи. У курсантов формируется 
целостная картина мира.

12 апреля 15:08 Курсант Колледжа полиции Александр Коновалов проходит курс подготовки в центре военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард»
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Что тебе снится, 
система «Аврора»?

С кого спрашивать 
за профилактику

В России представлены смартфон и планшет на отече-
ственной операционной системе «Аврора». В последнее 
время принимаются беспрецедентные меры по поддерж-
ке ИТ-отрасли. По заверению Минцифры, к 2025 году все 
государственные учреждения и ведомства перейдут на 
отечественное программное обеспечение. 
Разработка российской операционной системы «Аврора» 
ведется с 2016 года. В последние годы она приобрела стра-
тегическое значение. В связи с антироссийскими санкция-
ми возникли опасения массовой блокировки айфонов, 
а также подозрения в уязвимости операционной системы 
смартфонов IOS, что позволило бы взламывать гаджеты со-
трудников силовых структур и чиновников и считывать 
любую информацию. Подобные казусы — развлечение ха-
керов, но страшно представить последствия массового 
взлома служебных гаджетов. Проблемы возникли 
с Microsoft, владельцем операционной системы Windows. 
В России несколько лет назад эта операционная система 
занимала почти 100% рынка. Решение американской кор-
порации закрыть бизнес в России заставляет обеспечить 
переход на отечественную операционную систему.
Зависимость России от иностранного ПО — наследие эпо-
хи, когда мы легкомысленно поверили во всемирный гло-
бализм, в рамках которого будем торговать сокровищами 
недр, а все остальное приобретем у верных партнеров. 
Прозрение, пусть с опозданием, пришло, и сейчас очевид-
но, что дефицит отечественного ПО — не менее серьезная 
проблема, чем разрушение станкостроения и авиапрома. 
К примеру, наши пользователи в 2022 году потеряли воз-
можность устанавливать обновления Windows 10 и 11. Мы 
забыли, что мир живет по законам жесткой конкуренции, 
а западный софт — это та мягкая сила, с помощью которой 
можно нанести экономике тяжелые травмы. Приходится 
удивляться беспечности властей позднего СССР, которые 
проворонили рывок в области информатики. Исходные 
позиции, которые базировались на признанной матема-
тической школе, были отменные. В 1950-е годы в СССР 
создали одну из первых в мире ЭВМ «Стрела», не уступаю-
щую американским аналогам. «Стрела» родилась в НИЦ 
электронно-вычислительной техники в самом длинном 
здании в Москве — «лежачем небоскребе» на Варшавке. 
Первые космические аппараты уже были оснащены ЭВМ. 
А без могучего софта и надежной электроники невоз-
можно было построить ядерный щит и добиться ядерного 
паритета. Приходится наверстывать упущенное, благо 
потенциал сохранился. «Аврора» в 2021 году получила по-
ложительное заключение Федеральной службы безопас-
ности и сертификацию Федеральной службы по техниче-
скому и экспортному контролю. Эти сертификаты позво-
ляют использовать «Аврору» в органах госвласти вплоть 
до администрации президента и правительства РФ. «Авро-
ра» прошла ходовые испытания во время Всероссийской 
переписи населения в 2021 году, когда была установлена 
на российские планшеты «Байтэрг», выданные перепис-
чикам. Сейчас государственные компании «Ростелеком», 
«Почта России», «Интер РАО — Электрогенерация» обору-
дуют стационарные и мобильные рабочие места и терми-
налы операционной системой «Аврора». Общее мнение — 
работа надежная.
Не будем торопиться с дифирамбами в адрес смартфонов 
с «Авророй». Это новое направление со многими неиз-
вестными, и нерешенной остается проблема микрочипов 
отечественного производства для гаджетов. Но первые 
«залпы» «Авроры» надо признать успешными. Цель будет 
поражена, когда удастся добиться полной независимости 
от западного программного обеспечения.

Диспансеризация и профосмотр должны стать еще доступ-
нее. Минздрав хочет разрешить проводить их мобильным 
бригадам из любого лечебного учреждения, работающего 
в системе обязательного медицинского страхования. Вра-
чи будут выезжать прямо на предприятия и в учебные за-
ведения. Людям так удобнее: не надо загодя записываться 
в поликлинику, брать отгул. Врачам, конечно же, удобнее 
принимать пациентов на своем рабочем месте — в маши-
ну всю аппаратуру, которая может понадобиться, не возь-
мешь. Так что качество такой «мобильной» диспансериза-
ции будет ниже.
Причина новации проста: народ на диспансеризацию не 
спешит. В минувшем году не достигнуты показатели, из-
начально запланированные в федеральном проекте «Раз-
витие системы оказания первичной медико-санитарной 
помощи». По сведениям Счетной палаты, в 2022-м профи-
лактическими мероприятиями рассчитывали охватить 
53,5 процента граждан, а получилось — лишь 35,3 процен-
та. В конце года срочно снизили плановый показатель. 
Но в дальнейшем повышать массовость диспансеризации 
придется не на бумаге.
Профилактическая работа всегда была слабым местом на-
шей медицины. Диспансеризация зачастую проводится 
формально, ради галочки и справочки. Недостаточно раз-
вито диспансерное наблюдение, призванное контролиро-
вать уже выявленные заболевания и предотвращать ос-
ложнения. Из-за отсутствия постоянного контакта с вра-
чом многие пациенты, которым необходим регулярный 
прием препаратов (при гипертонии, высоком холестери-
не, диабете, аритмиях и пр.), пьют таблетки лишь время от 
времени, подвергая свое здоровье серьезному риску. 
Не лучше обстоят дела с такой важной частью профилакти-
ческой медицины, как вакцинация. Особенно наглядно 
проявилось это во время пандемии. Наконец, санитарное 
просвещение настолько блекло и бесцветно, что его слов-
но и вовсе нет.
Вот ведь парадокс: на профилактическую медицину и про-
паганду здорового образа жизни государство выделяет 
значительные средства, но нет точных инструментов оцен-
ки эффективности этих инвестиций. По традиции, лечеб-
ные учреждения отчитываются количеством проведенных 
приемов, исследований, анализов. А каково качество?
Теоретически можно было бы судить о нем по положению 
дел на врачебном участке: числу инфарктов и инсультов, 
состоянию больных сахарным диабетом, стадиям, на кото-
рых выявляются онкологические заболевания. Но на прак-
тике это совершенная утопия. В поликлиниках такая ка-
дровая текучка, что за год на участке может смениться не-
сколько врачей. Многие участки, особенно в провинции, 
вообще обслуживают совместители. И совершенно непо-
нятно, с кого спрашивать за профилактику, которая под-
разумевает вдумчивую игру вдолгую.
Участковые и семейные врачи не заинтересованы в профи-
лактической работе. Им бы решить первоочередные зада-
чи, принять всех пришедших в поликлинику и обслужить 
вызовы. Так у нас было всегда: врачи занимаются больным 
человеком, а не здоровым. Если, осмотрев пациента, док-
тор не поставил какой-то диагноз, ему могут просто не за-
честь прием. Хотя давно доказано, что экономически вло-
жения в профилактику в конечном итоге оправдываются 
(государству не придется тратиться на лечение предотвра-
щенных заболеваний), у врача всегда находятся сиюми-
нутные, кажущиеся более важными дела. И логика его 
мысли неизменна: как заболеете — приходите, а пока не 
морочьте нам голову!

На недавней встрече министров энергетики стран «большой 
семерки» в Японии было принято заявление о совместных 
усилиях G7 по вытеснению России с мирового рынка атом-
ной энергетики. В рамках Евросоюза активная группа стран 
(Польша и страны Балтии) с подачи Украины с прошлого го-
да лоббирует предложение включить российскую атомную 
энергетику в санкционный пакет ЕС. При принятии десятого 
пакета предложение не прошло, но теперь к этой группе при-
соединилась Германия, которая только что покончила в рам-
ках перехода к «зеленой энергетике» со своими АЭС, закрыв 
три остававшиеся. Между тем в настоящее время мировая 
атомная промышленность зависит от России на 14% по ура-
новым концентратам, на 27% по конверсии и на 39% по обо-
гащению. Что касается ЕС, то в прошлом году импорт всей 
продукции российской атомной промышленности составил 
почти 750 миллионов евро: Россия предоставила пятую 
часть урана, использованного для АЭС, четверть услуг по 
конверсии и треть услуг по обогащению. По некоторым дан-
ным, Франция, предвидя осложнения на этом рынке, увели-
чила импорт обогащенного урана из России после начала 
военных действий на Украине. Ядерные реакторы, работаю-
щие в Венгрии, Болгарии, Словакии, Чехии и Финляндии, 
пока непосредственно зависят от топлива российского про-
изводства, тогда как Франция в основном полагалась на Рос-
сию для переработки отработанного урана. Наша страна до 
сих пор поставляет урановое топливо для АЭС в США, и те 
пока не собираются от него полностью отказываться.
Долгое время у операторов построенных Россией реакторов 
вообще не было альтернативы: «Росатом» через свою дочер-
нюю компанию ТВЭЛ был практически единственным по-
ставщиком тепловыделяющих сборок — последнего шага 
в процессе превращения урана в ядерные топливные стерж-
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3 июня 2022 года. Семейство Тюриных — мама Анастасия и дочка Ксения стали посетителями традиционного 
Книжного фестиваля на Красной площади. Бумажные книги продолжают отстаивать свои позиции в конку-
ренции с электронными. Притом защита авторских прав остается актуальной, как бы ни была издана книга.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Мирный атом — 
оружие санкций

ни — которые питают реакторы. За последнее десятилетие Рос-
сия была едва ли не самым успешным экспортером реакторов. 
На 2021 год всего в мире в эксплуатации находилось 439 ядер-
ных энергетических реакторов: 38 из них находились в самой 
России, 42, тоже российские, типа ВВЭР, — в других странах. За 
рубежом строилось еще 15 реакторов российской разработки. 

В декабре 2022 года «Росатом» заявил, что у него есть 10-лет-
ний портфель зарубежных заказов на сумму 200 миллиардов 
долларов, а выручка в 2023 году вырастет на 15%.
Однако уже с начала прошлого года некоторые европейские 
страны начали предпринимать усилия по ослаблению зави-
симости от России. Так, чешская энергетическая компания 
CEZ подписала контракты с пенсильванской Westinghouse 
Electric Company и французской Framatome на поставку те-
пловыделяющих сборок для своего завода в Темелине. 
В Финляндии Fennovoima закрыла совместный проект 
с «Рос атомом» по строительству ядерного реактора. Польша 
собирается построить свою первую АЭС с тремя реакторами 
Westinghouse. Словакия и даже Венгрия также обратились 
к поставщикам альтернативного топлива. Если доля россий-
ского урана в европейском импорте составляет около 20%, 
то еще примерно по 15% поставляют Канада и Австралия, 
более 24% Нигер и 23% Казахстан. 
Так что возможность диверсификации у ЕС имеется. И зави-
симость от России не стоит преувеличивать на фоне готов-
ности ЕС жертвовать экономической целесообразностью 
в угоду большой политике. В прошлом году европейцы уже 
это показали, не раз «стреляя себе в ногу». Так что, скорее 
всего, в ближайшее время действительно можно ждать вве-
дения санкций против «Росатома», что затронет и атомный 
ледокольный флот РФ, имеющий важное значение для по-
ставок на мировые рынки СПГ.  Сейчас активная группа 
санкционеров ищет компромиссные варианты санкционно-
го пакета, чтобы дать странам, наиболее зависимым от «Рос-
атома», время на переходный период и завершение суще-
ствующих контрактов. В то же время европейский рынок не 
является для «Росатома» единственным, он сосредоточится 
на проектах в других регионах мира.
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23 апреля отмечается Всемирный день книги и авторского 
права. Этот замечательный праздник был учрежден 
в 1996 году. 23 апреля 1616 года в разных концах Европы уш-
ли из жизни два великих писателя — Уильям Шекспир и Ми-
гель Сервантес. Их книги, однако, продолжают жить и радо-
вать все новые и новые поколения читателей. День книги 
был и остается праздником, «который всегда с тобой», если 
ты читатель, а к этому сообществу можно отнести подавляю-
щую часть живущих на планете людей. Споры о том, сколько 
будет существовать бумажная книга, ведутся давно. Послед-
ние футурологические изыскания называют временем окон-
чательного прощания с ней 2030–2040 годы. Дальше будет 
только цифра. Не факт, что прогнозы сбудутся. В ряде стран 
отмечается постепенное возвращение уставших от элек-
тронных носителей читателей к классической бумажной 
книге. Ее хоронят давно, но она живет и не сдается. Куда ме-
нее праздничной представляется сложившаяся в России си-
туация с авторским правом. Конвенция об охране литера-
турных и художественных произведений была принята 
в Берне (Швейцария) 9 сентября 1886 года, но Российская 
империя, РСФСР, СССР, Российская Федерация в силу исто-
рических и национальных особенностей так и не смогли ор-
ганично вписаться в европейские юридические нормы. Для 
СССР они были не указ. Переводили всех, кого считали до-
стойными. Позже Россия присоединилась к конвенции, но, 
к сожалению, в стране не сформировалась культурная 
и предпринимательская среда для действия авторского пра-
ва. В государственном реестре (перечне профессий для на-
числения пенсии), к примеру, вообще отсутствует такая про-
фессия, как писатель. Можно, конечно, в очередной раз со-
жалеть о немощи писательского сообщества, не сумевшего 
отстоять свои права ни в плане сохранения оставшегося от 

Книга не умирает 
и не сдается

СССР многомиллиардного имущества Литфонда, ни в плане 
профессионального взаимодействия с частными издательства-
ми. Сегодня лишь удачно вписавшиеся в рынок счастливцы или 
скандальные корыстолюбивые наследники некоторых класси-
ков советской литературы пользуются услугами литературных 
агентов. У 99 процентов российских писателей нет средств для 

оплаты услуг литературных агентов. Большая часть совре-
менной отечественной прозы и поэзии издается за счет са-
мих авторов или (если повезет) различных грантов. В таких 
условиях авторское право, понимаемое как защита матери-
ального интереса писателя, выглядит смешным. Сегодня на-
ша страна выходит из разного рода международных согла-
шений и конвенций, а если и не выходит, то, скажем так, не 
стесняет себя их неукоснительным исполнением. Многие 
зарубежные авторы приостановили лицензирование (пере-
вод и распространение) своих произведений в России. Сни-
зился интерес и к переводам российских авторов в других 
странах. Кое-где под подозрением оказались даже Толстой 
с Достоевским. Проблема авторских прав, применительно 
к сложившейся ситуации, сейчас видится не в абстрактных 
и вольно трактуемых издательствами (всегда в свою пользу) 
международных норм, а в разработке единого для всей Рос-
сии базового стандарта договора автора с издательством, 
где бы, как в советское время, четко оговаривались суммы, 
порядок и условие выплаты гонорара. Только такой подход 
способен дать хотя бы минимальные гарантии материаль-
ной поддержки писателя. Но обеспечить качественно новый 
уровень оплаты труда писателя сегодня может только госу-
дарство через государственные же издательства. Частные 
издательства эту проблему решать не будут, их задача — 
прибыль, а не литературный процесс. Вот почему революци-
онный лозунг «Даешь государственные издательства!» се-
годня актуален как никогда. Хотя во Всемирный день книги 
и авторского права можно вспомнить, что многие пьесы 
Шекспира ставились без указания автора, а Сервантес начал 
писать роман «Дон Кихот» в тюрьме. И хотя этот роман про-
славил имя писателя, умер Сервантес в нищете. Так что про-
гресс в книжном деле и авторском праве не остановить!

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.
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точка Сегодня точку в номере ставит экскурсовод музея-заповедника «Царицыно» Елизавета Боровик, которая срезает ананас, созревший в оранжерее учреждения. Мож-
но задаться вопросом, как связано это заморское экзотическое растение и известный столичный парк? По словам Елизаветы, связь есть, да еще какая! В XIX веке 
в Царицыне даже существовала целая Ананасная оранжерея. Ведь этот экзотический плод во многих дворянских поместьях в то время был вовсе не в диковинку, 
а в имении графа Завадовского ананасы и вовсе квасили, как капусту. Так что, продолжая традиции, ананасы выращивают в оранжереях музея-заповедника и сегод-
ня. А Елизавета Боровик водит экскурсии, где рассказывает детям и взрослым об этом растении и проводит мастер-классы, где учит выращивать ананасы в домашних 
условиях. Попробуйте, может, и у вас получится создать собственный тропический уголок в квартире или теплице на дачном участке. 

Время судебных 
разбирательств

«Вундеркинд» Алиса Теплякова вме-
сте со своей мамой подали в суд на 
МГУ. В Зюзинском районном суде еще 
21 декабря 2022 года был зарегистри-
рован иск Тепляковых к двум ответчи-
кам: МГУ им. Ломоносова и непосред-
ственно факультету психологии. Засе-
дание назначено на 4 мая. Психфак 
никаких комментариев про Алису 
и суть претензий не дает, а главный ди-

рижер тяжбы, Тепляков-старший, пишет в сети разное. 
Главное — вуз не подошел к юной студентке индивиду-
ально. Девочка не смогла поступить на бюджет, недобра-
ла баллов, и обучаться пришлось платно; Тепляков хотел, 
чтобы ее перевели на бюджетное место, чтобы составили 
индивидуальный учебный план и разрешили свободное 
посещение, а еще — чтобы он, папа, мог присутствовать 
на занятиях! Хочет еще и денег слупить с МГУ. Скомпен-
сировать, так сказать, затраченное… До этого у Тепляко-
вых уже был суд с другим вузом, «Синергией», куда Алису 
не приняли. Евгений судился с ними, 
но дело проиграл. Были у Тепляковых 
иски и к Департаменту госимущества 
Москвы (2021 год), а еще раньше — 
отделу социальной защиты населения 
района Котловка и Центру поддержки 
семьи и детства Зюзино. Очень обид-
но за МГУ. Вот уж, наверное, жалеют 
они, что связались с «вундеркиндом». 
Но ведь Тепляков такой не один! Ме-
дицина сейчас тоже очень «опасное» 
место. Пациент недоволен — сразу бе-
жит в суд. Но врач ведь не Господь Бог, 
он просто делает свое дело, а результат 
здесь никто гарантировать не может. 
Недавно двух врачей-неонатологов 
приговорили к страшному сроку: 9 лет за «убийство ново-
рожденного» весом 700 граммов! Понятно, что для роди-
телей смерть младенца ужасная трагедия, но при такой 
глубокой недоношенности было бы чудом, если бы малыш 
выжил. А сколько исков подают с общим названием «вра-
чебная ошибка»! Хуже, чем врачам, только педагогам. 
Сейчас даже младшеклассники чуть что — грозят подать 
в суд на учителя. Грубо обратился, плохо учил, отобрал 
телефон на уроке. Самые продвинутые могут обвинить 
в педофилии. Директора школ, как правило, за оплеванно-
го родителями и учениками педагога редко борются. Им 
проще уволить учителя, чем участвовать в разбиратель-
ствах. А журналисты? Газету, на которую не подавали бы 
в суд, наверное, и не вспомнить. То углядят поруганную, 
непонятно чью «честь и достоинство», то упрекнут в «оту-
пении масс» или «доведении до депрессии». О чем гово-
рить, если даже имеется иск к священнику, дескать, он «не-
качественно отпевал». Сколько школяров и студентов 
можно было бы выучить, сколько больных вылечить, ста-
тей написать за время судилищ и нервотрепки. А если вер-
нуться к иску Алисы Тепляковой... Ей бы сейчас на качелях 
качаться да гербарии собирать, а не подавать иски. Впро-
чем, ребенок здесь просто жертва обстоятельств. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Миллионерам 
хотят увеличить 
налог ради помощи 
бойцам. И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
РОССИЙСКИЙ ПОЛИТОЛОГ 
И ПОЛИТТЕХНОЛОГ, ПРЕЗИДЕНТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
РУССКИЙ СОЮЗ

Это было бы вполне справед-
ливое решение, потому что 
сейчас лямку помощи участ-
никам спецоперации тянут 
самые малообеспеченные 
слои населения. Люди, кото-
рые помогают в ходе сбора по-
мощи военным, это в основ-
ном граждане с достатком 
ниже среднего. Конечно, 
и 12 миллионов рублей в год 
это не очень большие деньги. 
Здесь неплохо было бы еще 
и пересмотреть доходы наших 
олигархов, «потрясти» их, 
а также еще сильнее повысить 
налог для уехавших, которые 
продолжают получать доход 
из России. Так, это касается 
«звезд» — их авторские отчис-
ления было бы неплохо цели-
ком отправить в фонд помощи 
участникам спецоперации 
и семьям.

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
ЧЛЕН СОВЕТА ПО ВНЕШНЕЙ 
И ОБОРОННОЙ ПОЛИТИКЕ

Я не вижу необходимости 
в этой инициативе. Мне ка-
жется, все эти идеи, связанные 
с отъемом чужих денег, попа-
хивают популизмом. Потому 

что у нас уже были истории, 
связанные с прогрессивным 
налогообложением. И где же 
они? Поймите, сегодня те лю-
ди, которые зарабатывают 
больше 12 миллионов в год — 
во всяком случае, те которых 
я знаю, — сами вкладывают 
в гуманитарную помощь 
огромное количество денег 
и покупают такие вещи, кото-
рые за два процента от их до-
ходов законодатели не купят. 
Поэтому нужно быть поосто-
рожнее с этими вещами. 
Очень уж много в последнее 
время развелось у нас людей, 
которые предлагают что-то 
отнять и поделить. Но это все 
бессмысленные идеи. Пойми-
те главное: мы сейчас нахо-
димся в такой ситуации, ког-
да государство всегда найдет, 
где взять деньги на военные 
нужды.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ 
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ РАНХИГС 

На мой взгляд, этот подход 
правильный и справедливый. 
Все логично: те люди, которые 
получают повышенные дохо-
ды, должны оплачивать до-
полнительные расходы госу-
дарства, если ему потребова-
лась какая-то помощь. В це-
лом, конечно, в трудных 
ситуациях повышенную на-
грузку должны брать на себя 
в первую очередь те, кто полу-
чал больше денег. Но вот на-
сколько верны критерии 
оценки уровня дохода, пред-

Депутаты Госдумы от фракции «Справедливая Россия — За правду» Дмитрий Кузне-
цов и Олег Нилов предложили для граждан с доходом более 12 миллионов рублей 
в год увеличить НДФЛ на два процента и направить эти средства на поддержку моби-
лизованных и их семей.

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ложенные депутатами, пока 
сказать сложно. У нас сейчас 
медианная заработная плата, 
по данным одного из круп-
ных отечественных банков, 
составляет где-то порядка 
44 тысяч рублей в месяц, так 
что 12 миллионов рублей 
в год — это вполне высокий 
уровень дохода. 

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

Думаю, что это предложение 
признают антиконституцион-
ным, и его авторы это прекрас-
но понимают. Просто занима-
ются популизмом. Ведь на-
правление налогов на помощь 
мобилизованным никаким 
образом не сочетается с суще-
ствующим налоговым правом. 
Нужно понимать, что помощь 
мобилизованным, которые 
получили ранение, или выпла-
та пенсий родственникам по-
гибших бойцов — это все обя-
занность, которая ложится на 
плечи государства. И выплачи-
ваются эти средства из той на-
логовой базы, которая имеет-
ся, из того бюджета, который 
был спланирован, как я пони-
маю, с учетом возможных трат 
именно такого характера. По-
этому возложение подобных 
расходов на какую-то опреде-
ленную часть граждан никако-
го отношения к социальной 
справедливости не имеет. 
Я всегда была против всевоз-
можных популистских ини-
циатив. Вот когда авторы ини-
циативы со своей зарплаты 
начнут отдавать деньги на 
помощь мобилизованным, 
жителям Донбасса, вот тогда 
я поверю в искренность этих 
людей. А сейчас это предложе-
ние выглядит как желание за-
работать очки у избирателей, 
а не действительно помочь го-
сударству.

Послушен мне биты 
прицельный полет

В рамках чемпионата ТиНАО 
по городошному спорту «Мо-
сковское долголетие» в ми-
нувшие выходные прошли 
окружные соревнования 
по этому виду спорту. В де-
ревню Новомихайловское 
съехались участники 
из 12 поселений.

Кажется, на городошной пло-
щадке собралась вся Новая 
Москва. Команды в ярких жи-
летах, ветровках и кепках по-
степенно заполняют все сво-
бодное пространство, гото-
вясь показать свое мастерство 
в этой игре. 
Первым на полукон (ближ-
нюю линию) выходит участ-
ник команды «Рязановское» 
Константин Ковальчук. Он 
натирает ладони белой магне-
зией для более надежного хва-
та и берется за биту. Первые 
два броска — разминочные. 
Приноровившись, он прице-
ливается, замахивается — 
бросок! Деревянные чурки 
разлетаются во все стороны. 
Сокомандники Константина 
поздравляют его с блестящим 
ударом. 
Инструктор по спорту ГБУ 
«Новая Москва» Москомспор-
та Елена Бардина рассказы-
вает, что на команду дается 
30 бросков. 

— То есть по шесть на каждого 
спортсмена. За это количе-
ство мы смотрим, сколько бу-
дет выбито фигур, — говорит 
Елена. — А всего их десять, по-
этому, если они закончатся, 
мы опять начинаем с первой 
фигуры и продолжаем, пока 
не закончатся броски.
Команда «Рязановское» на-
строена на победу, все же 
у них много профессионалов. 
И ставка на победу себя оправ-
дывает: команда выигрывает!
— Меня к городкам пристра-
стил старый друг, когда я при-
шел из армии в 65-м году, — 
рассказывает Константин Ко-

вальчук. — И вот до сих пор 
играю, тренируюсь каждый 
день. 
По словам спортсмена, для не-
го городки — это адреналин 
и полезное хобби, которое по-
зволяет держать себя в тонусе 
даже в преклонном возрасте. 
Вместе с Константином тре-
нируется его друг Валерий 
Инюшев. 
— В молодости я увлекался 
и другими видами спорта, но 
городки переманили к се-
бе, — говорит Валерий. — 
Сейчас тренируюсь по мень-
шей мере три раза в неделю. 
А еще он привлекает к игре 
подрастающее поколение.
— Они приходят мяч попи-
нать, а мы зовем к себе, — 
смеется Инюшев. — Объясня-
ем правила, тренируем, и мо-
лодежь с азартом начинает 
сама приходить. 
Надо отметить, что в Москве 
и Подмосковье городошному 
спорту в последние годы уде-
ляется большое внимание. 
Недавно вот появилась специ-
альная площадка в деревне 
Новомихайловское. Есть где 
играть!
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 12:38 Участник команды «Рязановское» Константин Ковальчук готовится сбивать 
очередную фигуру в рамках окружных соревнований по городошному спорту

Школьники вспоминают героев, 
изучают их биографии
Вчера в Центральном музее 
Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов про-
шло заседание Межконфес-
сионального патриотиче-
ского клуба «Мы служим 
тебе, Россия!».

На встрече собрались более 
200 школьников из разных ре-
гионов России. Один из орга-
низаторов мероприятия, ди-
ректор Центра поддержки об-
разовательных программ «От-
крытие» Светлана Кравцова, 
рассказала, что цель заседа-
ния — познакомить молодежь 
с биографиями настоящих ге-
роев, которые погибли, защи-
щая нашу Родину.
— Ребята тщательно подгото-
вились к встрече. Они подго-
товили презентации о выдаю-
щихся людях, чьи имена носят 
школы, в которых они учат-
ся, — говорит Светлана Крав-

цова. — На заседании, напри-
мер, выступили ребята из мо-
сковских школ № 2090 имени 
Героя Советского Союза Лаза-
ря Паперника и № 1186 имени 
Героя Советского Союза Мусы 
Джалиля.
На мероприятие приехали 
и ребята из ЛНР и ДНР. Они 
представили доклады о геро-
ях современности — первом 
руководителе Донецкой На-
родной Республики Алексан-
дре Захарченко и командире 
специального подразделения 
«Спарта» Арсене Павлове (по-
зывной Моторола).
— Еще с ребятами пообща-
лись Герой Советского Союза 
Валерий Бурков, который 
принял постриг и стал отцом 
Киприаном, и разведчица Та-
тьяна Вавилова, — сказала 
Светлана Кравцова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11.
✆ (915) 168-07-14
29/IV в 17 ч. Алексей Казаков 
(художественное слово). Б. Па-
стернак. Цикл: «Стихи Доктора 
Живаго».
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Большой 
Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14
30/IV в 19 ч. Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегали-

ева (фортепиано). Концерт 
вокальной музыки к юбилею 
С. В. Рахманинова.

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
28/IV премьера Маршрут по-
строен. 29/IV премьера Маршрут 
построен. 30/IV Юнона и Авось. 
3/V премьера Бег. 4/V Вишне-
вый сад. 5/V Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 6/V По-
следний поезд. 7/V Tout paye, 
или Все оплачено. 8/V Старо-
модная комедия. 9/V Под одной 
крышей. 10/V Женитьба.

ТРИАТЛОНИСТЫ ОТКРЫЛИ 
ЛЕТНИЙ СЕЗОН ➔ СТР. 5
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НИНА ЕЛИСЕЕВА
ТРЕНЕР ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ГОРОДОШНОМУ СПОРТУ,
МАСТЕР СПОРТА РОССИИ

В Москве городошным спор-
том занимаются как професси-
оналы, так и любители. 
И с каждым годом интерес 
к этой игре растет — это видно 
по количеству участников 
в первенстве и Кубке Москвы. 
А для детей занятия прово-
дятся на трех площадках — 
в «Коломенском», районе Ясе-
нево и поселке Шишкин Лес. 
Здесь целенаправленно гото-
вят детей в сборную Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


